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Техники коучинга в медиации
Представители Азербайджана 
приняли участие в Международной 
летней школе в Алматы

7 Живописный диалог
Эсмер Нариманбекова удостоена ордена 
искусств и литературы  Академического 
общества Arts-Sciences-Lettres Франции

82 Новое дыхание легпрома
В Ханкенди заработает азербайджано-
узбекское текстильное предприятие

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В условиях нестабильности в ре-
гионе и растущих вызовов Азер-
байджан демонстрирует привер-
женность укреплению своих гра-
ниц и развитию приграничных 
тер риторий, что становится за-
логом не только экономического 
благополучия, но и национальной 

безопасности. Политика Азербайджа-
на, направленная на всестороннюю 
поддержку и развитие этих регио-
нов, играет ключевую роль в форми-
ровании уверенности вернувшего-
ся на свои исконные земли населе-
ния в завтрашнем дне и в будущем 
своей страны. В этом контексте стра-
тегический подход Азербайджана 
к приграничным территориям мо-
жет стать примером для других го-

сударств, стремящихся к стабиль-
ности и процветанию в условиях 
меняющейся геополитической об-
становки.

А что происходит по ту сторо-
ну условной границы, в Армении? 

В последнее время на западных 

условных границах Азербайджа-
на с Арменией наблюдаются зна-
чительные изменения, свидетель-
ствующие о глубоких социальных 
и геополитических сдвигах. 

Чистый бизнес, 
никакой политики
Азербайджан участвует 
только в коммерчески 
привлекательных 
энергетических проектах
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В эпоху перемен, когда грани-
цы между традициями и но-

ваторством стираются, каждый 
политический шаг глубоко от-
ражается на трансформации об-
щества. В этой сложной ситу-
ации особое значение приоб-
ретает поиск новых лидеров, 
готовых открыть новые гори-
зонты для общества. 

Садых БАБАЕВ

Политические союзы, некогда ка-
завшиеся невозможными, начинают 
формироваться на перекрестке ин-
тересов, идеалов и амбиций, знаме-
нуя начало новой эры, где привычные 
разделительные линии размывают-

ся, а вызовы прошлого и настоящего 
сплетаются в единое полотно гряду-
щего. В этом водовороте неопреде-
ленности и надежд каждое движение 
становится решающим, каждая фи-
гура - символом перемен, а каждый 
голос - эхом будущего, которое еще 
только предстоит выстроить.

В последние дни политическая 
арена США стала свидетелем значи-
тельных перестановок, которые вы-
зывают глубокие размышления о бу-
дущих направлениях американской 
политики. Кампания Дональда Трам-
па, готовящая его возвращение к вла-
сти, предприняла неожиданные шаги, 
которые могут серьезно изменить ход 
предстоящих выборов. 

Политический раскол          
У Трампа появились новые мощные союзники 
из бывших демократов
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Массовый исход 
Жители приграничных с Азербайджаном 
регионов Армении покидают свои дома

Стабильность, безопасность и устойчивое развитие - важные 
приоритеты для любого государства, стремящегося сохранить 

свою идентичность и процветание. 

Почему ОДКБ, как верная 
своим принципам органи-

зация, не пришла на помощь 
Армении, когда Вооруженные 
силы Азербайджана очищали 
от врага свои исконные земли? 
Этот вопрос занимает умы ар-
мянского политического и об-
щественного кластеров, не да-
вая покоя огромной по числен-
ности беспокойной массе. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель 

Если вдумчиво разобраться в его 
сути, в нем прослеживается алогизм, 
а если более точно, передергивание 
фактов и реалий недавнего прошло-
го. Прямо сказать, вопрос интерес-
ный, и если применить рациональ-
ный ответ на все его блоки, а их там 
несколько, то картина вырисовыва-
ется полная и не оставляет никаких 

сомнений относительно ошибочнос-
ти позиции, которую занимал Ире-
ван на момент начала контрнасту-
пательной операции Азербайджан-
ской армии.

Во-первых, Армения и ее руко-
водители на протяжении тридцати 
лет на всех углах по случаям и без 
поводов утверждали, что к конфлик-
ту вокруг Карабаха Иреван не имеет 
никакого отношения, мол, это мест-
ные армяне поднялись на борьбу за 
самоопределение и Баку не должен 
этому противиться. Сообщество, рав-
но как и международные организа-
ции, признавало территориальную 
целостность Азербайджана, одна-
ко на деле Минская группа ОБСЕ, 
другие структуры только блокиро-
вали мирные усилия, чтобы закре-
пить за армянами оккупированные 
территории. 

Чем не угодил недовольным мудрец? 
Александр Лукашенко старался предотвратить 

вспышку новой войны между Арменией 
и Азербайджаном

 4

Азербайджан - единственная 
страна, где государственные 

учреждения, частные компании 
и неправительственные органи-
зации работают слаженно для 
успеха сессии COP29, которая 
пройдет в Баку 11-22 ноября. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Об успешном продвижении про-
екта говорит степень готовности про-
странства, отведенного для прове-
дения саммита лидеров, - нацио-
нальных павильонов из более чем 
полутора сотен стран, залов пленар-
ных заседаний, дополнительных ме-
роприятий, специальной зоны для 
СМИ и других пунктов, в том чис-
ле объектов разветвленной инфра-
структуры. Это подтвердило и ин-
спекционное посещение Бакинского 
олимпийского стадиона, где состо-
ится основная политическая декада 
года, главой Администрации Пре-
зидента Азербайджанской Респу-
блики, председателем Оргкомите-
та Самиром Нуриевым вместе с ря-

дом помощников главы государства. 
Близится к завершению также 

создание обеих официальных зон, 
в которых пройдет глобальная кон-
ференция, - «Голубой» и «Зеленой». 
Первая, судя по традиционному цве-
ту, является пространством, где «хо-
зяйничает» ООН и будут проведены 
основные переговоры с принятием 
окончательного решения о финан-
сировании «климатических иници-
атив», в том числе определения не-
бывалого ранее ежегодного верхне-
го предела размером в $100 млрд для 
борьбы с изменением климата. 

В режиме общей сопричастности 
Страна огней практически готова 
к глобальному климатическому саммиту 
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28 августа Президент Россий-
ской Федерации Владимир 
Путин позвонил Президен-
ту Азербайджанской Респу-
блики Ильхаму Алиеву.

Главы государств выразили удов-
летворение итогами государствен-
ного визита Президента Владими-
ра Путина в Азербайджан. Пре-
зиденты выразили уверенность, 
что деятельность, направленная 
на  реализацию договоренностей, 
достигнутых в рамках визита, по-
служит дальнейшему укреплению 
отношений партнерства и стра-

тегического союзничества между 
Азербайджаном и Россией.

В ходе телефонного разговора 
была обсуждена ситуация в Юж-
но-Кавказском регионе. Владимир 
Путин заявил, что Россия готова 
оказать поддержку продвижению 
мирной повестки между Азербайд-
жаном и Арменией.

В ходе телефонного разгово-
ра состоялся обмен мнениями об 
открытии транспортного кори-
дора между западными района-
ми Азербайджанской Республи-
ки и Нахчыванской Автономной 
Республикой.

Сообщение 
пресс-службы ПрезидентаНовая точка на туристической карте

В центре отдыха Sea Breeze состоялось открытие школы LANDAU и апарт-отеля � e Grand

В мероприятии приняли участие Президент Ильхам Алиев 
и первая леди Мехрибан Алиева
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Ильхам АЛИЕВ:

События последнего по-
лугодия свидетельству-
ют о том, что мы соз-
даем успех за успехом, 
причем все основано на 
продуманной страте-
гии и тактике полити-
ки и дипломатии
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28 августа состоялось откры-
тие школы Образовательно-
го комплекса LANDAU School 
и апарт-отеля The Grand, создан-
ных на территории центра от-
дыха Sea Breeze в Баку.

В мероприятии приняли уча-
стие Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев, первая 
леди Мехрибан Алиева и их дочь Лей-
ла Алиева.

Основатель компании Agalarov 
Development Эмин Агаларов 
проинформировал Президента  
Ильхама Алиева о проделанной рабо-
те, в том числе об основных проектах 
Sea Breeze - школе Образовательно-
го комплекса LANDAU School в Sea 
Breeze, рассчитанной на 231 учени-
ка, и SABAH.school, предусмотрен-
ной для 450 учащихся.

Было сообщено, что в зданиях школ 
есть компьютерные классы, кабинет 
психолога, лаборатории, открытая 
и закрытая спортивные площадки. 
Обучение ведется на английском язы-
ке по британскому куррикулуму. По-
мимо среднего общего образования, 
на территории комплекса LANDAU 

School имеется также отдельное зда-
ние для дошкольного образования. 
В целом образовательный комплекс 
рассчитан более чем на 1100 учеников.

Был сдан в пользование самый 
большой апарт-отель на территории 
- The Grand.

Было сообщено, что он состоит 
из 224 апартаментов и трех пентха-
усов, предназначенных для прожи-
вания круглый год или сдачи в арен-
ду. 100 апартаментов с ремонтом под 
ключ и мебелью уже проданы. На тер-
ритории апарт-отеля функциониру-
ют два бассейна, три ресторана, кон-
ференц-зал, бутики, SPA-центр и ре-
сепшн-сервис.

Было отмечено, что Sea Breeze 
с точки зрения архитектурных ре-
шений развивается как город будуще-
го: экологичный, современный и тех-
нологичный. Флагманский проект 
Caspian Dream Liner, первый проект 
жилой недвижимости в виде огром-
ного лайнера, будет построен на ис-
кусственном острове. Благодаря это-
му уникальному архитектурному соо-
ружению Sea Breeze станет еще более 
привлекательной точкой на мировой 
туристической карте. Над развити-
ем масштабного проектного фон-
да работает несколько архитектур-
ных бюро, в том числе привлекают-
ся архитекторы с мировым именем. 
Эксперты называют город-курорт 
единственным на сегодня проектом 
в мире, объединяющим на своей тер-

ритории такое большое количество 
 объектов недвижимости.

Среди международных партне-
ров Sea Breeze - престижные миро-
вые отельные сети, которые плани-
руют открытие своих гостиничных 
комплексов на побережье в ближай-
шие годы.

Внутри Sea Breeze создаются все 

условия для круглогодичного прожи-
вания, комфорта и полноценного от-
дыха, на стадии строительства нахо-
дятся образовательные учреждения, 
такие как международная школа и дет-
ский сад LANDAU, медицинские уч-

реждения, бизнес-центр и медицин-
ско-оздоровительный комплекс. Кро-
ме того, на территории располагается 
арт-центр, где проходят мастер-клас-
сы, лекции и практические занятия 
как для детей, так и взрослых.

Отметим, что город-курорт Sea 
Breeze находится на побережье Ка-
спийского моря, в 30 минутах езды 

от центра Баку. На площади 500 га 
уже продано и введено в эксплуата-
цию более 1,5 млн кв. м коммерче-
ской и жилой недвижимости. Более 
150 гектаров отведено под зоны от-
дыха, парки и пляж. На сегодня еще 
1,5 млн кв. м находятся в стадии ре-
ализации, в ближайшее время будет 
начато строительство на территории 
площадью 2 млн кв. м. В течение трех 
лет общая площадь проекта составит 
более 5 млн кв. м, будут построены 
и введены в эксплуатацию 100 ты-
сяч объектов недвижимости. Общее 
число резидентов и туристов достиг-
нет 300 тысяч человек, а количество 
рабочих мест увеличится до 20 ты-
сяч. В настоящее время здесь обеспе-
чены работой 6560 человек. Инве-
стиции в проект составляют более 
7 млрд долларов.

Этим летом были открыты аква-
парк, лунапарк и цирк, новые пляж-
ные зоны, в том числе благоустроена 
зона бесплатного пляжа рядом с го-
родом-курортом. Кроме того, на тер-
ритории высажено около 1 млн рас-
тений и деревьев. Площадь озелене-
ния на сегодняшний день достигает 
уже 150 га.

В рамках 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата - COP29, ко-
торую наша страна примет в ноябре 
этого года, будет организована вы-
садка ландшафтного парка Sea Breeze, 
в акции по посадке именных деревь-
ев примут участие гости мероприя-
тия, руководители азербайджанских 
и международных компаний, поли-
тики и деятели культуры.

Новая точка на туристической карте
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28 августа состоялось очеред-
ное заседание Центральной 
избирательной комиссии под 
председательством Мазахира 
Панахова.

Вначале был утвержден прото-
кол заседания комиссии, состояв-
шегося 27 августа.

Затем были рассмотрены обра-
щения, поданные в Центральную 
избирательную комиссию в связи 
с внеочередными выборами в Мил-
ли Меджлис Азербайджанской Ре-
спублики, назначенными на 1 сен-
тября 2024 года.

После обстоятельного обсужде-
ния обращений, поступивших в сро-
ки и в порядке, определенные избира-
тельным законодательством, членами 

комиссии с участием представите-
лей международной наблюдатель-
ной миссии, представителей средств 
массовой информации и заинтере-

сованных лиц, были приняты соот-
ветствующие решения.

В завершение встречи были так-
же обсуждены текущие вопросы.

В рабочем порядке
Состоялось очередное заседание Центральной избирательной комиссии

Центральноазиатский консор-
циум медиаторов Центральной 
Азии совместно с Республикан-
ским общественным объедине-
нием (РОО) «Международный 
правозащитный центр» с 25 по 29 
августа в Алматы проводит ком-
плексную программу в рамках 
Международной летней школы 
медиации. Она включает в себя 
обучающие тренинги, практи-
ческие занятия, экскурсии по 
природным местам Казахстана.

Первый день программы прошел 
очень насыщенно. Профессиональные 
медиаторы из Азербайджана, Казах-
стана, Кыргызстана, Узбекистана, Тур-
ции и приглашенные эксперты из Гру-

зии, США, Германии познакомились 
с психологией эмоций, техниками ко-
учинга в медиации, а также с совре-
менными тенденциями применения 
института медиации в судопроизвод-
стве Республики Узбекистан. 

Спикеры высоко оценили значи-
мость полученных знаний и умений.

«В прошлом году мы провели пер-
вую летнюю школу в Кыргызстане, 
на Иссык-Куле. Потом к нам присо-
единились страны - Турция и Азер-
байджан. В этом году с участием всех 
медиаторов проводим летнюю шко-
лу в Алматы. Наша цель - получение 
знаний, обмен практиками медиато-
ров тюркоязычных стран и Централь-
ной Азии», - сказал председатель кон-

сорциума медиаторов Центральной 
Азии и тюркоязычных стран Жан-
дильда Жакупов.

Международный тренер и кон-
фликт-коуч Юлия Жигулина-Фаль 
пояснила опыт работы медиаторов 
в Германии: «У меня основная зада-
ча - помочь людям с помощью ком-
муникации договориться. Я приеха-
ла провести тренинг, чтобы медиато-
ры смогли разрешать массовые или 
групповые конфликты», - добавила 
Юлия Жигулина-Фаль.

Институт медиации, как альтерна-
тивный суду способ разрешения кон-
фликтов, стал развиваться в Азербайд-
жане с 2020 года с момента принятия 
Закона «О медиации».

Техники коучинга в медиации
Представители Азербайджана приняли участие  

в Международной летней школе в Алматы
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Кстати, в этом году внутри «Голу-
бой» зоны планируется разместить бо-
лее 150 павильонов, что гораздо боль-
ше, чем в прошлом году в ОАЭ. Там 
же будут представлены многие уч-
реждения ООН, страны и регионы. 
И хотя включение темы финансиро-
вания в качестве основной повестки 
дня в определенном смысле осложняет 
переговорный процесс, тем не менее 
национальное правительство, исходя 
из опыта применения формальных 
и неформальных методик и платформ, 
успешно продолжает приводить наи-
более ответственные столицы к об-
щим знаменателям. 

Что касается «Зеленой» зоны, это 
- сфера влияния и управления нацио-
нального правительства, принимаю-
щего СОР29. В ней будут проходить 
различные мероприятия, выставки, 
семинары и переговоры для содей-
ствия диалогу, повышению осведом-
ленности и приверженности клима-
тическим воздействиям. Ожидается, 
что в нынешней сессии, которая прод-
лится до 23 ноября, примут участие 
онлайн и офлайн около 80 тыс. чело-
век, из которых более 120 - главы го-
сударств и правительств. И еще один 
момент: официальные приглашения 
направлены всем странам, в том чис-
ле Армении, с которой Азербайджан 
когда-то находился в конфликте. То 
есть официальный Баку пытается вос-
пользоваться любым шансом, могу-
щим приблизить долгожданный мир, 
пусть даже поначалу в форме рамоч-
ного документа.   

О том, какое значение придают в на-
шей стране глобальным мероприяти-
ям, сближающим даже самые поляр-
ные точки зрения, можно судить по 
специализированному Международ-
ному форуму на тему «СОР29 и Зеле-
ное видение для Азербайджана», со-
стоявшемуся 23 апреля в Универси-
тете АДА. Президент Ильхам Алиев, 
отвечая на вопросы участников меро-
приятия, сделал особый упор на уни-
кальности предоставленного шанса 
для всего Южного Кавказа. «Одним 
из преимуществ принимающей стра-
ны является то, что мы впервые од-
новременно примем десятки тысяч не 
просто туристов, а людей, заинтере-
сованных в экологическом благополу-
чии планеты, у которых будет воз-
можность максимум за две недели са-
мим оценить ситуацию, понять, как 
выглядит Азербайджан и какие у нас 
планы. События последнего полуго-
дия свидетельствуют о том, что мы 
создаем успех за успехом, причем все 
основано на продуманной стратегии 
и тактике политики и дипломатии. 
Вне сомнения, COP29 тоже стала ре-
зультатом мирного процесса, и мы вне-
сем в повестку обсуждений на правах 
принимающей стороны дополнитель-
ный вопрос, посвященный установлению 
долгосрочного предсказуемого мира», 
- заявил глава государства, подчер-
кнув, что главным условием взаимо-
понимания между народами являет-
ся наличие доверия, без которого до-
стичь договоренностей невозможно. 

Однако следует иметь в виду и то, 
что предстоящий глобальный форум 
станет не только, образно говоря, «ди-
алогом для двоих», но и крайне важ-
ной международной площадкой для 
обсуждения актуальных проблем 
всего человечества, которые впол-
не разрешимы при условии объеди-
нения усилий. Это касается и сферы 
устойчивости экологического здоро-
вья, и развития «зеленой» энергетики, 
и аспектов мирного будущего по обе 
стороны Атлантики, а также решения 
других актуальных задач, предусмо-

тренных Целями устойчивого разви-
тия ООН. А потому национальное пра-
вительство в преддверии важнейшей 
конференции года проводит целую 
череду взаимосвязанных мероприя-
тий и встреч, формирующих повест-
ку и целеполагание COP29. 

Не случайна подготовка к гло-
бальной климатической конферен-
ции в столице нашей страны еще по 
одной причине: она включает в себя 
формирование всестороннего подхо-
да к надежному обеспечению всеоб-
щего реагирования на существующие 
глобальные вызовы и возможности 
в климатической сфере. В этот про-
цесс вовлечены множество не только 
национальных, но и международных 
организаций, научное и экспертное со-
общества, профильные НПО и сред-
ства медиа. Собственно, в целях коор-
динации глобальных усилий по под-
готовке к COP29 участники более 30 
заседаний высокого уровня принима-
ют участие в важных дискуссиях по 
таким темам, как адаптация к новым 
реалиям, финансирование, изменение 
климата и его влияние на биоразно-
образие, продовольственная и водная 
безопасность, текущее состояние про-

довольственного и сельскохозяйствен-
ного секторов, роль науки, техноло-
гий и инноваций. 

В целях координации глобаль-
ных усилий по подготовке к COP29 
по инициативе Международного цен-
тра Низами Гянджеви недавно было 
организовано 29-е заседание высокого 
уровня «Дорога, ведущая к COP29, - 
устойчивое и продолжительное буду-
щее». Примечательно, что первые два 
дня мероприятия прошли в Баку, на 
третий день обсуждения продолжи-
лись в Зангилане, с тем чтобы участ-
ники с научными эполетами из многих 
стран своими глазами увидели про-
цессы восстановления освобожден-
ных из-под оккупации территорий. 

В начале мероприятия помощник 
Президента Азербайджана, завотде-
лом по вопросам внешней политики 
Администрации главы государства 
Хикмет Гаджиев зачитал обращение 
Президента Ильхама Алиева к участ-
никам встречи высокого уровня. «Кли-
матический кризис и его последствия, 
являющиеся общей проблемой человече-
ства, препятствуя устойчивому раз-
витию и благосостоянию стран, также 
существенно влияют на повседневную 
жизнь и образ жизни простых людей, 
и преодоление последствий климати-
ческих изменений уже длительное вре-
мя находится в ряду наиболее важных 
и приоритетных вопросов глобальной 
повестки. Как известно, в конце про-
шлого года единогласным решением го-
сударств мира Азербайджан был удо-
стоен чести принимать 29-ю сессию 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата. 
Хотел бы отметить, что, как пра-
вительство, так и общественность 
страны всеми силами совместно го-
товятся к COP29, не жалея усилий 
для укрепления солидарности во имя 
зеленого, справедливого, инклюзивно-
го и устойчивого мира, достижения 
положительных результатов для бу-
дущего нашей планеты», - говорит-
ся в обращении главы государства. 

В своем обращении к участникам 
форума Президент Ильхам Алиев особо 
заострил внимание на необходимости 

форсировать работу по глобальной «зе-
леной» повестке в силу усиления вы-
зовов и угроз, которые с каждым днем 
становятся все серьезнее. Как отметил 
глава государства, общепризнанной 
реальностью является то, что у нас 
становится меньше времени, чтобы 
мобилизовать усилия международно-
го сообщества для принятия совмест-
ных срочных мер и неотложных ша-
гов с целью сохранения глобального 
потепления на уровне 1,5°C. «В ходе 
COP29 в Баку состоятся переговоры 
по согласованию новой коллективной 
количественной цели по климатиче-
скому финансированию на период по-
сле 2025 года с целью удовлетворения 
растущих финансовых потребностей 
развивающихся стран, связанных с из-
менением климата. Это является глав-
ной задачей, стоящей перед всеми нами, 
инвестицией в наше общее будущее, 
нашей коллективной ответствен-
ностью перед нынешним и будущими 
поколениями», - отметил Президент 
Ильхам Алиев, подчеркнувший, что 
ключевым моментом повестки COP29 
обозначено обсуждение проблем, с ко-
торыми сталкиваются малые остров-
ные развивающиеся государства, наи-

более подверженные климатическому 
негативу. Глава государства отметил, 
что Азербайджан со своей стороны 
совершит все необходимые шаги для 
проведения переговоров в условиях 
прозрачности и инклюзивности, при-
ложив усилия к ускорению выполне-
ния взятых ранее обязательств. 

Здесь уместно отметить, что в по-
следние годы наша страна немало сде-
лала для претворения «зеленой» по-
вестки ООН, а сегодня осуществляет 
масштабную работу по организации 
конференции COP29, призванной 
стать международной платформой 
для привлечения стран Глобального 
Юга к реализации неотложных кли-
матических реформ. Напомним, что 
нынешний общественно-политиче-
ский цикл объявлен в Азербайджане 
«Годом солидарности во имя зеленого 
мира», и наша страна вместе с меж-
дународными партнерами форсиру-
ет масштабные проекты в рамках «зе-
леного» перехода. 

В целом республика добилась 
весомых успехов в развитии секто-
ра возобновляемых источников энер-
гии (ВИЭ), а также взяла обязатель-
ства сократить выбросы парниковых 
газов на 35% к 2030 году и на 40% - 
к 2050-му. Вместе с добровольным со-
кращением выбросов метана офици-
альный Баку задался целью довести 
долю ВИЭ в установленных энергетиче-
ских мощностях до трети совокупного 
объема уже в ближайшую пятилетку, 
и эти планы более чем осуществимы. 
Причина очевидна: в этих целях в Ка-
рабахском и Восточно-Зангезурском 
регионах в рамках программы воз-
рождения формируется зона «зеленой» 
энергетики, строятся «Умные города 
и деревни» с элементами ВИЭ, рекон-
струированы и построены с нуля пол-
тора десятка малых ГЭС, а в ближай-
шей перспективе здесь будут введены 
в строй новые солнечные и ветровые 
станции. Аналогичные проекты реа-
лизуются как на Абшеронском полуо-
строве, так и в Нахчыванской АР. Так, 
суммарная мощность проектов по вы-
работке ветровой и солнечной энер-
гии, которые будут запущены в стра-

не только до конца этого года, соста-
вит 1300 МВт. В свою очередь начата 
подготовка к проекту Black Sea Energy, 
предусматривающему прокладку под-
водного электрокабеля мощностью 
1000 МВт по дну Черного моря для 
поставки выработанной в сегменте 
ВИЭ электроэнергии из Азербайджа-
на вглубь континента - через Грузию, 
Румынию и Болгарию. А очередным 
шагом станет привлечение зарубеж-
ных инвестиций, в том числе посред-
ством глобальных финансовых ин-
ститутов, для освоения потенциала 
ветровой энергетики Каспия и про-
изводства «зеленого» водорода. 

Неудивительно, что масштабы про-
деланной в нашей стране работы в об-
ласти «зеленой» энергетики и усилия 
по претворению климатической по-
вестки ООН не остаются незамеченны-
ми международным сообществом. Все 
высокопоставленные гости столицы 
единодушны в одном: успех 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата будет не только успехом Азер-
байджана - напротив, данное меро-
приятие в целом укрепит утрачивае-
мое доверие к COP. И все потому, что 
Баку не просто озвучивает, но и реа-
лизует инициативы, объединяющие 
человечество. 

До ноября есть немало времени, 
а мировая общественность уже на-
слышана про «стимулирующий COP», 
«инклюзивный COP», «финансовый 
COP» и даже «миротворческий СОР»: 
то есть, если раньше принимающая 
сторона удовлетворялась одним кри-
терием, сейчас заявлены четыре кри-
терия, лежащие в основе ожидаемого 
успеха COP29, а потому, несомненно, 
что все участники встреч на высоком 
уровне хотели бы стать частью общего 
успеха. А если этот успех ознаменует-
ся еще и углублением мирной повест-
ки между двумя странами Южного 
Кавказа, ноябрьская климатическая 
сессия будет вписана в историю зо-
лотыми буквами. 

В этой связи примечательно опре-
деление, данное Президентом Ильха-
мом Алиевым в рамках упомянуто-
го Международного форума на тему 
«СОР29 и Зеленое видение для Азер-
байджана», состоявшегося 23 апреля 
в Университете АДА. «Совместное за-
явление от 7 декабря, продемонстриро-
вавшее совместную добрую волю двух 
столиц, с взаимными уступками, по-
казало, что одной из самых больших 
проблем является отсутствие вза-
имного доверия или его очень низкий 
уровень. И данный случай стал нагляд-
ным примером того, что, имея в при-
оритете диалог, мы можем по край-
ней мере не действовать друг про-
тив друга каждый раз и на каждом 
этапе. Это был первый позитивный 
опыт, когда мы с правительством Ар-
мении не действовали друг против дру-
га на международной арене, и я пола-
гаю, что это было началом успеха. 
И то, что мы наблюдаем сейчас по 
делимитации границы, является од-
ним из результатов того шага, когда 
мы продемонстрировали, что многое 
еще предстоит сделать, конечно, для 
укрепления доверия между двумя стра-
нами и особенно между народами. Но 
важна тенденция, важно то, какими 
путями мы идем. И я думаю, что на-
глядная демонстрация того, что я го-
ворю, действительно замечательна, 
потому что само проведение COP29 
в Азербайджане - это результат раз-
решения конфликта и предсказуемо-
го прогресса на мирном пути», - зая-
вил Президент Ильхам Алиев, обо-
значив региональные и глобальные 
приоритеты официального Баку на 
долгосрочную перспективу. 

В режиме общей сопричастности 
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Ильхам АЛИЕВ:

Преодоление последствий климатических 
изменений уже длительное время находит-
ся в ряду наиболее важных и приоритетных 
вопросов глобальной повестки

Президент 29-й сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении кли-
мата (COP29) Мухтар Бабаев 
обсудил вопросы сотрудниче-
ства с министром по вопросам 
изменения климата и энергети-
ки Австралии Крисом Боуэном.

Об этом говорится в публикации 
COP29 в социальной сети X.

«Мы провели очень продуктив-
ную встречу в Австралии, посвящен-
ную обсуждению глобальных уси-
лий по борьбе с изменением кли-
мата в преддверии и после COP29.

Состоялся важный обмен мне-
ниями о возобновляемых источни-
ках энергии, сокращении выбросов 
и инвестициях в экологически чи-
стые сферы. Также обсуждалась важ-
ность климатического финансиро-
вания на COP29 в ноябре.

Финансирование играет решаю-
щую роль в поддержании глобально-
го потепления на уровне 1,5 0C и ре-
шении крупномасштабной и неот-

ложной проблемы климатического 
кризиса», - говорится в публикации.

Президент COP29 Мухтар Бабаев 
посетил Сиднейский институт мор-
ских наук в Новом Южном Уэльсе 
(Австралия) в рамках изучения ко-
манды председательства COP29 про-
блем изменения климата, сообщает 
официальный сайт COP29.

«Данный институт в Австралии 
является ведущим мировым инсти-
тутом морских наук, где они прово-
дят важные новейшие уникальные 
морские исследования о последстви-
ях изменения климата и урбаниза-
ции, восстановлении среды обита-
ния, океанических ресурсах и техно-
логиях, а также результатах подходов 
к управлению морской средой», - под-
черкнуто в пресс-релизе.

По мнению команды председа-
тельства COP29, визит в данный ин-
ститут очень важен для понимания 
и усилий по борьбе с изменением 
климата.

Отдел информации

На время проведения 29-й сес-
сии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29) 
в Баку страны-участницы мо-
гут заключить перемирие по 
примеру традиций периода 
Олимпийских игр, что позво-
лит обсудить тему долгосрочно-
го решения разногласий.

Данную мысль высказал турец-
кий эксперт Мухаррем Сарыкая в ста-
тье, размещенной на сайте телека-
нала HaberTürk.

Он назвал знаменательным 
проведение COP29 в год проведе-
ния Олимпиады, отметив, что мас-
штабное международное мероприя-
тие в Азербайджане может способ-
ствовать «отказу от вражды» в мире.

Сарыкая напомнил, что свое уча-
стие в ноябрьских климатических об-
суждениях в Баку уже подтвердили 
представители более 50 стран мира.

Эксперт напомнил о позиции Ар-
мении, которая вопреки противоре-
чиям с Азербайджаном, поддержа-
ла идею проведения COP29 в Баку: 
«Сколь успешными будут мирные 
усилия, пока неизвестно, однако сам 
факт участия делегаций враждую-
щих стран на общей площадке Кон-
ференции в Азербайджане уже го-
ворит о многом».

Он пишет, что в случае участия 
Президента РФ Владимира Путина 
в конференции ООН в Азербайд-
жане COP29 станет первой после 
февраля 2022 года площадкой, ко-
торая соберет воедино РФ и Запад.

При этом знаменательным станет 

и участие Президента Сирии Баша-
ра Асада, а также турецкого лидера 
Реджепа Тайипа Эрдогана в обсуж-
дениях в Баку, указывает Сарыкая.

«Возможно, для урегулирования 
многих противоречий двух месяцев, 
оставшихся до COP29, окажется не-
достаточно, однако факт в том, что 
страны устали от конфликтов и жа-
ждут как минимум перемирия. Кон-
ференция в Азербайджане может 
стать площадкой также для поиска 
мира на Ближнем Востоке», - гово-
рится далее в статье.

Эксперт подчеркнул, что страна, 
которая сможет внести вклад в до-
стижение мирных целей - серьез-
но повысит свой международный 
авторитет.

Автор привлек внимание к вы-
сказываниям помощника Президен-
та Азербайджана, заведующего от-
делом по вопросам внешней поли-
тики Администрации Президента 
Хикмета Гаджиева, который в од-
ном из интервью заявил, что Баку 
стремится к продвижению не толь-
ко климатической, но и мирной по-
вестки в рамках COP29.

28 августа в 18.30 подразделения вооруженных сил Армении с по-
зиций, расположенных в направлении населенного пункта Султан-
бек района Пашалы, подвергли обстрелу из стрелкового оружия по-
зиции Азербайджанской армии в направлении населенного пункта 
Шада Шахбузского района Нахчыванской Автономной Республики.

Как сообщили  в пресс-службе Министерства обороны, подраз-
делениями Азербайджанской армии были приняты адекватные от-
ветные меры в указанном направлении.

Продуктивная встреча
Мухтар Бабаев обсудил с министром  

энергетики Австралии климатическое  
финансирование на COP29

Следуя традициям  
Олимпийских игр 

Турецкий эксперт: COP29 может стать  
также площадкой продвижения мира

Адекватный ответ
Позиции Азербайджанской армии в Нахчыванском 

направлении вновь подверглись обстрелу
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Во-вторых, Иреван всегда утверж-
дал, что перевес в первой Карабах-
ской войне стал возможным только 
благодаря боеспособности так назы-
ваемой армии армян (Карабаха), ко-
торые-де показали чудеса боевой вы-
учки. Хотя всем было известно, что 
за военной подготовкой Армении, 
а она напрямую участвовала в бо-
евых операциях и наступательных 
акциях, была многочисленная сила 
добровольцев из числа профессио-
нальных военных, криминальных 
элементов и террористов из десятков 
стран. Речь в основном о лицах с ар-
мянскими корнями, которые жили 
в европейских, восточных и заоке-
анских странах.

В-третьих, азербайджанские воен-
ные никогда не вторгались на терри-
торию Армении, потому что осенью 
2020 года контрнаступательные опе-
рации шли исключительно на терри-
тории Азербайджана, потому ОДКБ 
не имел юридического права вмеши-
ваться в конфликт.   

Президент Беларуси Александр 
Лукашенко неоднократно во всеус-
лышание говорил представителям 
прессы, общественности разных стран 
и политическим лидерам десятков 
государств, как он старался предот-
вратить вспышку новой войны меж-
ду Арменией и Азербайджаном. Ис-
кренние посреднические намерения 
беларусского лидера привели его од-
нажды в Армению, где он стал про-
сить армянских лидеров согласиться 
на мир с Баку, пообещав, что азер-
байджанская сторона в случае успеха 
договоренностей станет инвестиро-
вать в экономику страны-агрессора. 
Однако в результате несговорчиво-
сти армянских руководителей он уе-
хал из Иревана ни с чем. И по итогу 
своей миссии сказал: «Армяне ска-
зали, что будут воевать». Уже спу-
стя годы, после 44-дневной войны, 
Александр Лукашенко резюмировал: 
«Довоевались».   

После поражения в войне с Азер-
байджаном, в которой Иреван выло-
жился по полной и потерял до 70% 
своего военно-технического потен-
циала, обнажив всю пагубность по-
литики последних тридцати лет, Ар-
мения попеременно обновляет спи-
сок своих заклятых врагов. Помимо 
Владимира Путина в первых рядах 
недругов стоит Александр Лукашен-
ко, который неоднократно пытал-
ся достучаться до армянских поли-
тиков первого ранга в надежде об-
разумить их. 

Глава Беларуси, если и виноват 
в чем-то, то в том, что не очень-то 
был знаком с особенностями армян-
ской ментальности. Он недооценил 
такие пагубные составляющие хай-
ской идентичности, как неблагодар-
ность, самодовольство, чванливость 
и упертость. Человек желал открыть 
глаза армянам на реалии, однако впал 
в немилость только за то, что гово-
рил им правду и желал лучшего для 
ослепленного мнимой победой агрес-
сора, который медленно терял ини-
циативу. 

Не справляясь с эмоциями и бес-
предельной злостью, они беспрестан-
но оскорбляют белорусского лидера, 
беспричинно обвиняя его в несовер-
шенных грехах. Отдельные армян-
ские «ясновидцы» утверждают, де-
скать, Александр Лукашенко является 
чуть ли не рупором Кремля, озвучи-
вая императивы российских верхов. 
Тут хаи определенно меряют своим 
аршином, ошибочно полагая, что кру-
гом одни дармоеды да слабаки, вы-
полняющие чужую волю. 

Александр Лукашенко действи-
тельно желал вправить мозги армян-
ским лидерам, пытался отговорить 
их от необдуманных шагов. Не смог, 
потому что сказочники-армяне ни-
кому не верят, кроме как только сво-
им баснописцам и фантазерам. И что 
за манера сразу оскорблять опытно-
го политика, который по большо-
му счету чист перед армянским об-
ществом?! 

Ан нет, далеко видящие «ораку-
лы» убежденно говорят, дескать, глава 
Беларуси унижает не только армян-
ский политес, но и весь армянский 
народ. И в чем же это выражается?

Какой-то проходимец от партии 

лузера-Саргсяна обнародовал гнев-
ное заявление, в котором предосте-
рег президента суверенной страны 
от необдуманных шагов, и рекомен-
довал «не говорить с Арменией так, 
как он говорит с Николом Пашиня-

ном». Можно подумать, действую-
щий премьер чем-то хуже или луч-
ше предыдущих руководителей стра-
ны, которую все поочередно ставили 
и продолжают ставить в согбенное 
положение. 

Оказывается, слова белорусско-
го лидера о том, что «Армения нико-
му не нужна, кроме стран СНГ» за-
дела честь хайского племени, осо-
бенно определенных людей, которые 
мнят из себя политических тяжело-
весов. Вот где немереная самоуверен-
ность прет из всех пор дутых патри-
отов и героев.   

«Время не за горами, когда вам 
придется обращаться к России за под-
держкой», - сказал Александр Лука-
шенко, напомнив армянам казахстан-
ский кризис, когда Астана обрати-
лась к ОДКБ. И что, разве он не прав? 

Очень даже может быть, ведь за-
граница обещала помочь армянам. 
Правда, помощь оказалась специ-
фической, в красивой упаковке, но 
ни с чем, со всякой бутафорской со-
ставляющей. Ведь 5 апреля в Брюссе-
ле, куда пожаловали американский 
госсекретарь Энтони Блинкен, гла-
ва Евросоюза Урсула фон дер Ляйен, 
французский президент Эмманюэль 
Макрон и другие важные персоны, 
Пашинян получил макрополитиче-
скую поддержку при микрофинан-
совой составляющей. Разве не ясно 
было, что романтиков водят за нос?!

И еще одна маленькая неточность 
от Александра Лукашенко в том, что, 
рекомендуя армянам развивать свою 
экономику и ориентироваться на 
свои ресурсы, он вопрошал: «Ка-
кая Франция или Макрон? Завтра 
его не будет, и все забудут про Ар-
мению». Ждать завтра не придется. 
Уже сегодня про армян помнят на 
Западе постольку-поскольку, пото-
му что у Макрона и фон дер Ляйен 
есть вещи поважнее, им не до боля-
чек хайского племени. 

Армения сама себя загнала в ла-
биринт неурядиц и выкарабкивать-
ся придется самой. Она и впрямь не-
нужная страна в том смысле, что не 
смогла реализовать суверенные пра-
ва ради превращения в состоявшееся 
государство. Пока за право присут-
ствовать на ее территории соревну-
ются некоторые страны, она ничего 
не предпринимает, чтобы перестать 
напоминать лот на торгах.

За право ее защищать соревну-
ются страны Запада, региона, та же 
Индия, хотя ей никто не угрожает. 
Приехавшие в Армению представи-
тели так называемой гражданской 
наблюдательной миссии занимают-
ся всем, но только не проблемами 
местного населения или же армян-
ской государственности. 

Черный пиар против Азербайд-
жана сделал свое дело, но насколь-

ко убедительна вероятность начала 
новой войны с восточным соседом? 
Фальшивые угрозы муссируют те го-
сударства и силы, для которых Арме-
ния является удобным плацдармом 
для размещения на Южном Кавказе. 

Это и США, и ЕС, и отдельные госу-
дарства вроде Франции, которые не 
устают петь дифирамбы «многостра-
дальным» ради усыпления их бди-
тельности. Будь армяне прагматич-
ны, не стали бы ждать у моря погоды, 
а решительно пошли бы на догово-
ренности, предложенные Азербайд-
жаном. Нажим извне стал настоль-
ко сильным, что Иреван не выдер-
жал и банально согласился на рестарт 
вассального положения. Произошла 
смена хозяина.  

Теперь в Армении все живут, пред-
вкушая долгожданный счастливый 
поворот. Верят, что после смены кур-
са в страну наконец-то хлынет инве-
стиционный поток, технологии. А да-
лее новые товары армянского про-
изводства завоюют рынки Европы 
и других развитых стран. 

Возникает вполне резонный во-
прос: разумны ли так считающие люди? 
И как в этом контексте не соглашать-
ся с Александром Лукашенко, кото-
рый утверждает, что на Западе никто 
не ждет товары Узбекистана, Казах-
стана, Армении, да и Беларуси?! Од-
ной из причин является технологи-
ческая зависимость постсоветских 
государств, и чтобы с ней покончить, 
нужны профильная интеграция меж-
ду однородными странами и выхо-
ды на мировые рынки. Это дело вре-
мени. Однако ожидать милости от 
западников - гиблое дело. Никогда 
они не снизойдут до такого, чтобы 
протянуть руку технологического 
содействия потенциальным конку-
рентам. Винить их за это неверно. 
Так устроен мир.    

Армяне вольны делать шаги в сто-
рону ЕС, учиться там всему новому, 
однако идеализировать образ запад-
ников не имеет смысла, потому что 
история соприкосновения остально-
го мира с Западом свидетельствует 
только о том, насколько это опро-
метчиво связывать с ними большие 
надежды. 

Европа, да и Америка тоже всег-
да преподносят «воспитуемым» сыр, 
в котором дыр больше, чем съедоб-
ной массы. Решать армянам. 

А к словам белорусского прези-
дента надо бы отнестись серьезно, 
хотя в Армении его и считают другом 
Азербайджана. Но он же был и оста-
ется другом Армении, которой в свое 
время предложил массу выигрыш-
ных вариантов для урегулирования 
спора с Баку. Не прислушались, по-
тому и должны пенять на себя. 

В завершение на заданную тему 
не мешает вспомнить слова велико-
го Вальтера Скотта, который, поучая 
подопечных, говаривал: «Никогда не 
будьте такими дураками, чтобы счи-
тать себя умнее других». 

И сколько же в этой мудрости 
жизненной правды.

П/н Руководитель проводящего прием цен-
трального органа исполнительной власти 

и административной структуры

Город, район, 
где проводится 

прием

Охваченные города 
и районы

День 
приема

1. Мухтар Бабаев 
министр экологии и природных ресурсов 

Уджар Уджар, Кюрдамир, 
Зардаб

05

2. Рашад Набиев 
министр цифрового развития и транспорта

Масаллы Масаллы, Лянкяран, 
Астара, Лерик, 
Ярдымлы, Джалилабад 

05

3. Анар Гулиев 
председатель Государственного комитета 
градостроительства и архитектуры

Имишли Имишли, Саатлы, 
Сабирабад, Бейляган, 
Физули, Билясувар, 
Джебраил, Ходжавенд 

06

4. Кямран Алиев 
генеральный прокурор

Абшерон Абшерон, Зангилан 10

5. Парвиз Шахбазов 
министр энергетики

Хачмаз Хачмаз, Губа, Гусар, 
Шабран, Сиязань 

12

6. Мурсал Ибрагимов 
начальник Государственной службы 
по мобилизации и призыву на военную 
службу

Нахчыван Нахчыван, Бабек, 
Джульфа, Кенгерли, 
Ордубад, Садарак, 
Шахбуз, Шарур 

12

7. Гошгар Тахмазли 
председатель Агентства продовольственной 
безопасности

Гянджа Гянджа, Нафталан, 
Геранбой, Самух, 
Гёйгёль, Дашкесан, 
Ходжалы, Кяльбаджар 

12

8. Ильхам Мирзалиев 
временно исполняющий обязанности 
председателя ОАО «Азеристиликтеджхизат»

Джалилабад Джалилабад,  
Билясувар, Джебраил

12

9. Адиль Керимли 
министр культуры

Нахчыван Нахчыван, Бабек, 
Джульфа, Кенгерли, 
Ордубад, Садарак, 
Шахбуз, Шарур 

13

10. Кямран Алиев 
генеральный прокурор

Хызы Хызы, Сиязань,  
Шабран

17

11. Вилаят Эйвазов 
министр внутренних дел

Евлах Евлах, Мингячевир, 
Агдаш, Уджар,  
Кюрдамир 

19

12. Сахиль Бабаев 
министр труда и социальной защиты 
населения

Гёйгёль Гёйгёль, Дашкесан 19

13. Бахар Мурадова 
председатель Государственного комитета 
по проблемам семьи, женщин и детей

Агсу Агсу, Исмаиллы 20

14. Шахин Багиров 
председатель Государственного 
таможенного комитета

Гобустан Гобустан, Шамаха 20

15. Салех Мамедов 
председатель Государственного агентства 
автомобильных дорог Азербайджана

Ширван Ширван, Гаджигабул 20

16. Заур Микаилов 
председатель Государственного агентства 
водных ресурсов

Сабирабад Сабирабад, Саатлы, 
Имишли

20

17. Заур Алиев 
председатель Государственного агентства 
обязательного медицинского страхования

Шамаха Шамаха, Агсу,  
Гобустан

20

18. Вугар Ахмедов 
председатель ОАО «Азеришыг»

Бейляган Бейляган, Физули, 
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Чем не угодил  
недовольным мудрец? 

К словам белорусского президента надо бы от-
нестись серьезно, хотя в Армении его и счи-
тают другом Азербайджана. Но он же был 
и остается другом Армении, которой в свое 
время предложил массу выигрышных вари-
антов для урегулирования спора с Баку

Москва знакома с программой 
Азербайджана по реинтегра-
ции карабахских армян.

Об этом заявила официальный 
представитель МИД РФ Мария За-
харова, отвечая на вопрос о возвра-
щении в Карабах добровольно по-
кинувших регион армян.

«Есть ли какая-то развернутая 
программа у армянской стороны по 
этому поводу? Если бы она была, 
я бы ее прокомментировала. Поче-
му вы спрашиваете представителя 
другого государства относительно 
того, как бы мы это видели? Мы по-
буждаем стороны к решению это-
го вопроса, но, как вы понимаете, 
без реализации договоренностей, 
которые были достигнуты, сделать 
это достаточно сложно», - сказала 
официальный представитель рос-
сийского МИД.

М.Захарова добавила, что Рос-
сия исходит из того, что трехсто-
ронним договоренностям, которые 
были достигнуты Азербайджаном, 
Арменией и Россией, по-прежнему 

альтернативы нет. «Указанные до-
говоренности охватывают все клю-
чевые треки нормализации отноше-
ний между Баку и Иреваном, вклю-
чая разработку мирного договора, 
делимитацию, демаркацию грани-
цы, разблокирование транспортных 
коммуникаций в регионе, разви-
тие контактов по линии граждан-
ского общества», - резюмировала 
М.Захарова.

Говоря о транспортном коридо-
ре Север-Юг, М.Захарова отметила, 
что основная работа ведется в кон-
тактах с Азербайджаном и Ираном 
- в западном направлении из Рос-
сии вдоль Каспия по азербайджан-
ской территории и далее в Иран.

«Маршрут, который должен 
связать западные регионы Азер-
байджана с Нахчыванской Авто-
номной Республикой через терри-
торию Армении, обсуждается в рам-
ках трехсторонней рабочей группы 
по разблокировке всех экономи-
ческих и транспортных связей на 
Южном Кавказе под совместным 
председательством вице-премьеров 

России, Азербайджана и Армении. 
Работа в трехсторонней рабочей 
группе ведется в рамках трехсто-
ронних договоренностей на выс-
шем уровне», - сказала она.

М.Захарова добавила, что пози-
ция Москвы по разблокированию 
коммуникаций между Баку и Ире-
ваном очевидна и хорошо извест-
на. «Мы исходим из того, что соот-
ветствующие договоренности будут 
достигнуты, реализованы по обо-
юдному согласию сторон и на вза-
имно приемлемых условиях, чтобы 
это отвечало интересам как Азер-
байджана и Армении, так и сосе-
дей по региону», - констатирова-
ла дипломат.

Отдел политики

Позиция Баку ясна
МИД РФ: Трехсторонним договоренностям, которые были достигнуты  

Азербайджаном, Арменией и Россией, альтернативы нет
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Слава Азербайджана как на-
дежного партнера в энерге-

тических проектах, совместно 
реализовавшего ряд масштаб-
ных и важных планов, что помо-
гают спасти Европу от нехватки 
газа и нефти в связи с выпавши-
ми российскими объемами, раз-
неслась по всему миру. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Как следствие, Государственную 
нефтегазовую компанию (SOCAR) 
приглашают принять участие в раз
личного рода энергетических проек
тах в других странах. 

В частности, в последнее время 
такого рода предложения поступали 
от соседних стран по постсоветскому 
пространству в лице Узбекистана, Кыр
гызстана и Таджикистана. С масштаб
ной инвестиционной повесткой высту
пил братский нам Пакистан. В число 
предложений вошло участие в проекте 
подземного хранения газа, нефтепро
вода White Oil Pipeline, инфраструк
туры по сжижению нефтяного газа. 
Также SOCAR могут быть предложены 
доля в Pakistan Refinery Limited (PRL), 
создание СП между Pakistan State Oil 
(PSO) и SOCAR, инвестиции в разве
дочные блоки на море и суше. 

О перспективах реального участия 
Азербайджана во всех этих иностран
ных проектах в интервью газете «Ба-
кинский рабочий» рассказал отече
ственный эксперт в сфере энергети
ки, руководитель Центра нефтяных 
исследований Ильхам Шабан.

- Во время визита Президента  
Ильхама Алиева в Ташкент нацио-
нальные компании наших стран до-
говорились о геологоразведочных ра-
ботах на плате Устьюрт в Узбекиста-
не. Чем это может быть выгодно нам?

 Выгода SOCAR заключается 
в том, что она получает заказ за пре
делами Азербайджана с целью про
ведения геологоразведочных работ. 
С другой стороны, обращает внима
ние оптимистичные оценки подпи
санного между нашими националь
ными компаниями документа в узбек
ских СМИ, хотя ничего особенного 
подписано не было  это не коммер
ческое соглашение. Пока подписано 
лишь соглашение об основных прин
ципах работы по заключению в даль
нейшем коммерческого соглашения. 
Да и отечественная нефтегазовая ком
пания никакой информации по под
писанному документу не распростра
нила, то есть не придала ему большо
го значения. 

Первый азербайджаноузбекский 
документ по Устьюртскому плато  ме
морандум о проведении геологораз
ведочных работ  был подписан еще 
в мае 2019 года. Причем подписан
тами меморандума стали не только 
SOCAR и «Узбекнефтегаз», но и bp
Azerbaijan. Позже bp передумала ин
вестировать в какиелибо нефтегазо
вые проекты в регионе Центральной 
Азии. Однако SOCAR и «Узбекнефте
газ» в 20222023 годах подписали еще 
несколько меморандумов и даже «до
рожную карту» сотрудничества. Ны
нешний документ показывает опре
деленный прогресс в сотрудничестве 
двух национальных компаний, когда 
стороны уже определились с прин
ципами будущего коммерческого со
глашения.   

Резюмируя вышесказанное, хочу 
заметить, что обе компании  SOCAR 
и «Узбекнефтегаз» являются государ
ственными, проявляют интерес к со
трудничеству друг с другом, которое 
с каждым годом углубляют. 

- 21 мая текущего года в ходе азер-
байджано-узбекского бизнес-фору-
ма, проходившего в Губе, министр 
промышленности и торговли Узбе-
кистана Лязиз Кудратов сообщил, 
что компания «Узбекнефтегаз» мо-
жет войти в газоконденсатный про-
ект «Шахдениз» азербайджанского 
шельфа Каспия. При этом он утверж-
дал, что узбекская сторона может 
получить долю в 5%. Насколько это 
реально?

 Понять узбекскую сторону не
сложно. SOCAR будет работать на тер
ритории Узбекистана, а «Узбекнефте
газ» получит долю в азербайджанском 
проекте. Тем самым узбекская сторо

на получит необходимые объемы газа 
для частичного покрытия потребно
стей страны. Как известно, в послед
ние годы добыча газа в этой стране 
постепенно падает. Если в 2012 году 
в Узбекистане добыли 64 млрд кубо
метров, то в 2023м  46,7 млрд. Добы
ваемого газа не хватает для удовлет
ворения потребностей растущего на
селения страны и промышленности, 
и недавно Узбекистан начал импорти
ровать природный газ. Для сравнения, 
если в Азербайджане в 2012 году до
были 17,2 млрд кубометров товарно

го газа, то в прошлом году  36,4 млрд. 
Таким образом, пока в нашей стране 
добывается примерно на 10 млрд ку
бометров товарного газа меньше, чем 
в Узбекистане. Однако есть все шан
сы опередить его к 2030 году.      

Насколько реально вхождение 
«Узбекнефтегаза» в наш крупнейший 
газовый проект, трудно сказать. Пока 
такие пожелания высказывает лишь 
одна сторона, но прежде чем отправ
ляться на поиски света в конце тру
бы, необходимо хотя бы услышать эхо 
с обратной ее стороны. Пока этого нет. 

С другой стороны, мы видим, как 
укрепляется сотрудничество между 
нашими национальными компания
ми. К примеру, в этом году Азербайд
жан поставил первую партию сырой 
нефти для нужд Узбекистана. Конеч
но, поставленная партия была малень
кой  менее тысячи тонн, но, главное, 
что процесс пошел. Также между на
шими странами развивается торгов
ля продукцией нефте и газохимии. 

В последнее время SOCAR Trading 
предпринимает все больше усилий для 
вывода узбекских нефтепродуктов на 
мировые рынки. То есть, если раньше 
Узбекистан реализовывал продукцию 
своей нефте и газохимической про
мышленности в странах Центральной 
Азии, либо был привязан к рынку Ки
тая, то сейчас Азербайджан благода
ря имеющимся в его распоряжении 
возможностям как институциональ
ным, так и инфраструктурным, от
крывает для Узбекистана новые рын
ки сбыта продукции его энергетиче
ского сектора. 

- Украинская сторона негатив-
но восприняла переговоры между 
SOCAR и «Газпромом» в Баку в ходе 
визита Владимира Путина?

 Дело в том, что по итогам пере
говоров на сайте российского газово
го монополиста была размещена ин
формация, согласно которой стороны 
в Баку договорились еще более укре

плять и углублять двустороннее со
трудничество. Эта простая формаль
ность и вызвала негативную реакцию 
части украинского общества и дело 
дошло до того, что стали раздаваться 
призывы бойкотировать автозапра
вочные станции SOCAR за сотруд
ничество с «Газпромом», так как за
работанные таким способом россий
ской стороной средства тратятся на 
войну и, дескать, наносят урон Украи
не. При этом, что интересно, украин
ская страна начисто забывает о том, 
что как «Газпром», так и «Роснефть» 
с самого начала специальной военной 
операции в Украине и до сих пор без 
проблем прокачивают через украин
скую территорию в Европу россий
ские нефть и газ, получая прибыль от 
их продажи. Да и сам Киев за прокач
ку российских энергоресурсов полу
чает не маленькие транзитные плате
жи  свыше $1 млрд в год.

Что касается взаимоотношений 
SOCAR и «Газпрома», то как раз в этом 
году исполнилось 20 лет этому сотруд
ничеству. Хотя наша страна и ранее 
получала российский газ, но до 2004 
года его нам поставляла частная ком
пания «Итера». А, начиная с 2004 года, 
поставками в Азербайджан напря
мую занялся «Газпром». За прошедшие 
20 лет руководители двух компаний 
встречались с целью переговоров не 
менее 30 раз. Периодически SOCAR 
подписывает меморандумы о сотруд
ничестве, причем не только с «Газпро
мом», но и с «Роснефтью». В некото
рых меморандумах говорилось о воз
можности совместной добычи нефти 
и газа в России, совместных операци
ях на территории третьих стран. Од
нако, как мы видим, за все эти годы, 
кроме маркетинга, то есть операций 
по куплепродаже небольших объе
мов газа или своповых операций по 
газу, дальше дело не пошло. К при
меру, в прошлом году Азербайджан 
получил из России 800 млн кубоме
тров газа и в свою очередь поставил 
для нужд Дагестана 360 млн кубоме
тров. В текущем году мы еще не купи
ли ни одного кубометра российско
го газа  надобности в этом не было.                

- Насколько выгодно Азербайд-
жану поставлять нефть для пере-
работки на НПЗ в Таджикистане 
и Кыр гызстане?

 Что касается маркетинга, то есть 
операций по куплепродаже на постсо
ветском пространстве, то Азербайджан 
здесь является вторым по активности 
игроком после России. В частности, 
несколько лет назад SOCAR Trading 
закупала венесуэльскую нефть и про
качивала ее по трубопроводу Одес
саБроды в Беларусь для переработки 
на Мозырьском нефтеперерабатыва
ющем заводе. А часть произведенной 
на этом НПЗ продукции в виде высо
кооктанового бензина 98й марки им
портировала в Азербайджан. Все сто
роны были в выгоде от такой сделки: 
работали азербайджанские танкеры 
и украинская труба, развивалось со
трудничество между разными стра
нами и компаниями. 

Что касается Кыргызстана, то во
прос поставок нефти на их НПЗ дав
но и внимательно рассматривался. 
Но проект так и не был реализован 
чисто по логистическим причинам 
 сложно и дорого будет доставить 
азербайджанскую нефть в Кыргыз
стан. То же касается поставок азер
байджанской нефти для переработки 
на НПЗ в Таджикистан. Выходом тут 
могут стать своповые поставки нефти. 
В частности, Казахстан, страна, рас

положенная по соседству с Кыргыз
станом и Таджикистаном, с каждым 
годом наращивает объемы транспор
тируемой на мировые рынки нефти 
через Азербайджан. Поэтому можно 
часть нефти из Казахстана в рамках 
своповой операции направить в Кыр
гызстан или Таджикистан. Мы же еще 
недавно проводили похожие свопо
вые операции по туркменскому газу 
через Иран. Также уже давно прово
дятся своповые газовые операции по 
Нахчыванской автономии, которая 
ежегодно получает 400 млн кубоме
тров газа из Ирана, а мы в обмен то же 
количество газа поставляем в Иран. 
Такого рода операции являются чи
сто маркетинговыми и достаточно 
обыденными.             

- Будет ли Азербайджан прини-
мать участие в энергетических про-
ектах на территории Пакистана?

 В первую очередь надо понимать, 
что проекты по добыче нефти и газа 
являются капиталоемкими и требу
ют крупных инвестиций. Поэтому 
нефть является таким дорогим про
дуктом. К примеру, мировой рынок 
нефти оценивается в несколько трил
лионов долларов. Сложно найти ка
който другой продукт на Земле, близ
кий по стоимости. 

С другой стороны, сложность ин
вестирования в нефтегазовый сектор 
экономики заключается в том, что пер
вую прибыль из проекта ты можешь 
увидеть только через пять, а то и де
сять лет. Поэтому такого рода проекты 
предлагают друг другу и осуществля
ют в основном дружественные стра
ны. К таким странам как раз относят
ся Азербайджан и Пакистан, активно 
развивающие политические контак
ты последние 10 лет. Соответствен
но, тот факт, что Исламабад обратил
ся с вышеприведенными предложе
ниями именно к Баку, говорит о том 
уровне уважения и доверия, которое 
в Пакистане испытывают по отноше
нию к Азербайджану. 

С точки зрения реализации чисто 
коммерческих проектов в сфере энер
гетики Азербайджан даже превосхо
дит Россию. Мое утверждение осно
вывается на том, что за последние 30 
лет  через несколько недель испол
няется 30я годовщина «Контракту 
века»  наша страна показала всему 
миру, что любой энергетический про
ект, реализованный в Азербайджане 
или с его участием, но за пределами 
страны, является сугубо коммерче
ским предприятием, не имеющим ни
чего общего с политикой. Несмотря 
на хорошие межгосударственные от
ношения, дружбу, партнерство, Баку 
в любом проекте, участником которо
го являлся, в первую очередь обращал 
внимание на его коммерческую при
влекательность. Таким образом, если 
до сих пор Азербайджан никак не от
реагировал на пакистанские предло
жения, значит, эти проекты были не
выгодными нам с коммерческой точки 
зрения. То же самое касается и проек
та строительства нефтеперерабаты
вающего завода в Кулеви (Грузия), от 
участия в котором азербайджанская 
сторона отказалась еще несколько лет 
назад. А в последние годы европейцы 
неоднократно предлагали Баку при
нять участие в проекте строительства 
завода по сжижению природного газа 
на Черноморском побережье Грузии, 
от участия в котором мы также отка
зались. Взвесив все возможные ри
ски и ожидаемую прибыль, Баку ре
шил воздержаться от участия в по
добных проектах.

Ильхам Шабан:

Любой энергетический 
проект, реализован-
ный в Азербайджане 

или с его участием, но 
за пределами страны, 
является сугубо ком-
мерческим предприя-

тием, не имеющим ни-
чего общего  

с политикой

Чистый бизнес, никакой политики
Азербайджан участвует только в коммерчески привлекательных энергетических проектах
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В Баку прошла конференция на 
тему «Роль систем управления 
водными ресурсами в клима-
тически устойчивом сельском 
хозяйстве: COP29».

Мероприятие состоялось в связи 
с организацией предстоящих меро
приятий в рамках 29й сессии Конфе
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (COP29), 
которая в этом году пройдет в Азер
байджане, а также исполнением Рас
поряжения Президента Азербайд
жана об объявлении 2024 года «Го
дом солидарности во имя зеленого 
мира» в нашей стране и в соответ
ствии с Планом действий Министер
ства сельского хозяйства. Конферен
ция была организована совместно 
Офисом партнерства и координации 
Продовольственной и сельскохозяй
ственной организации ООН (ФАО) 
в Азербайджане и Агентством аграр
ного кредитования и развития (ААКР) 
Министерства сельского хозяйства.

Заместитель министра сельского 
хозяйства Ильхама Гадимова заяви
ла, что глобальное изменение кли
мата больше всего влияет на аграр
ный сектор и создает новые вызовы 
для сельскохозяйственной отрасли. 
Правительство Азербайджана приня
ло все меры для обеспечения устой
чивого развития сельского хозяй
ства. В целях снижения негативно
го воздействия изменения климата 
на аграрный сектор и более эффек
тивного использования имеющихся 
земельных и водных ресурсов рас
ширяется применение современных 
технологий, оказывается поддержка 
развитию климатически ориентиро
ванных сельскохозяйственных си
стем. Внедрение новых технологий 
и цифровых решений позволяет ми
нимизировать последствия измене
ния климата, устойчиво и рациональ
но использовать земельные и водные 
ресурсы. Применяемые в сфере сель
ского хозяйства инновации позво
ляют многократно повысить произ
водительность, более рационально 
использовать земельные и водные ре
сурсы, снизить себестоимость про
дукции и повысить доходы фермеров.

В свою очередь заместитель мини
стра экологии и природных ресурсов 
Вугар Керимов отметил, что сегодня 

возможности производства водных 
и земельных ресурсов в мире нахо
дятся на пределе и едва удовлетворя
ют имеющийся спрос. Замминистра 
добавил, что быстрый рост спроса 
населения мира на продовольствие 
увеличивает нагрузку на земельные 
и водные ресурсы. Вугар Керимов 
подробно проинформировал участ
ников конференции о комплексных 
мерах, реализуемых в нашей стране 
по обеспечению устойчивого разви
тия сельского хозяйства на фоне из
менения климата.

Представители Государственно
го агентства водных ресурсов и Орг
комитета COP29 отметили важность 
рационального управления водными 
ресурсами на фоне изменения кли
мата и важность применения совре
менных технологий в этой сфере.

Глава Офиса партнерства и ко
ординации ФАО в Азербайджане На
сар Хаят обратил внимание на роль 
управляемых ирригационных систем 
в сельском хозяйстве для обеспече
ния продовольственной безопаснос
ти и устойчивого водоснабжения. Он 
рассказал о негативном влиянии из
менения климата на водные ресур
сы, подходах, применяемых ФАО на 
глобальном, региональном и наци
ональном уровнях, и реализуемых 
мерах в этой области.

После обсуждений на конферен
ции прошли презентации о влия
нии изменения климата на водные 
ресурсы, правильном распределе
нии воды и применении новых тех
нологий для минимизации потерь 
воды. На мероприятии были обсуж
дены вопросы рационального ис
пользования водных ресурсов, роли 
управляемых ирригационных систем 
в сельском хозяйстве для продоволь
ственной безопасности и устойчи
вого водоснабжения, влияния изме
нений климата на водные ресурсы, 
строительства современных иррига
ционных систем и другие актуаль
ные вопросы. Также местные и за
рубежные специалисты провели 
дискуссии по охране земель, защи
те биоразнообразия, предотвраще
нию загрязнения земель, рациональ
ному использованию водных ресур
сов и налаживанию эффективного 
землепользования.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Наперекор вызовам времени
О роли систем управления водными ресурсами 

в климатически устойчивом сельском хозяйстве

Состоялась встреча президен-
та Государственной нефтяной 
компании Азербайджанской 
Республики (SOCAR) Ровша-
на Наджафа и члена совета 
правления, главного коммер-
ческого директора Uniper Se 
Карстена Поппинга.

Как сообщили в SOCAR, на 
встрече были рассмотрены воз
можности дальнейшего укрепления 
существующих отношений стра
тегического партнерства между 
SOCAR и компанией Uniper по 
широкому спектру тем, связан

ных с энергетическим бизнесом.
В ходе беседы было подчеркну

то, что соглашение между компани
ями о куплепродаже природного 
газа, добываемого на месторожде
нии «Шахдениз», успешно реализу
ется, а также состоялось обсужде
ние вопросов расширения сотруд
ничества в сфере газоснабжения.

Помимо нефтегазового секто
ра, стороны обменялись мнения
ми по развитию сотрудничества 
в сферах энергетического перехо
да, повышения энергоэффектив
ности и другим вопросам, пред
ставляющим взаимный интерес.

Взаимовыгодное партнерство
Обсуждены вопросы расширения сотрудничества 

между SOCAR и Uniper Se
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В частности, Гегаркуник, Тавуш 
и Сюник - три региона Армении, рас-
положенные вдоль границы с Азер-
байджаном, - становятся все более 
пустынными. За последние пять лет 
почти 40 тыс. человек покинули свои 
дома, превращая некогда оживленные 
села в призраки прошлого. Сегодня 
многих волнует вопрос, что стоит за 
массовым исходом и есть ли у этих 
регионов будущее? 

В начале 2019 года в селах Гегарку-
ника еще был слышен детский смех, 
на рынках кипела торговля, а в мест-
ных кафе собирались соседи за чаш-
кой крепкого чая. Но спустя пять лет 
эта идиллическая картина начала пре-
вращаться в воспоминание. Сегодня 
на улицах тех же сел встречается лишь 
пара стариков, которые с тревогой 
в глазах провожают взглядом опустев-
шие дома. За последние годы Гегарку-
ник, как и соседние Тавуш и Сюник, 
потерял тысячи своих жителей, став 
жертвой не только геополитических 
перемен, но и глубокого социально-
го кризиса, охватившего Армению.

Для жителей этих регионов конец 
2020 года стал переломным моментом. 
44-дневная Карабахская война, завер-
шившаяся сокрушительным пораже-
нием Армении и утратой контроля над 
значительными территориями Кара-
баха и Восточного Зангезура, остави-
ла глубокие раны в душах людей, ко-
торые в течение многих лет жили под 
влиянием стереотипов, веря в сказки 
своих лидеров о «великой Армении», 
«арцахе» и др. мифы. Страх и неуве-
ренность в будущем стали постоянны-
ми спутниками тех, кто остался жить 
вдоль условной границы. Многие из 
тех, кто решил покинуть родные ме-
ста, указывают на чувство разочаро-
вания и отсутствия перспектив как 
на основные причины своего отъезда.

«После войны все изменилось, 
- рассказал местным СМИ Арман, 
бывший житель села у границы, ныне 
проживающий в Иреване. - Каждый 
день мы жили в ожидании очередного 
обстрела, в страхе за своих детей. Уе-
хать было единственным выходом». 
Каждый раз после военных провока-
ций со стороны Армении этот страх 
подкреплялся регулярными столкно-
вениями на условной границе, кото-
рые продолжались и после оконча-
ния войны, создавая атмосферу по-
стоянной нестабильности и угрозы. 
Получается, что армяне сами стали 
заложниками в руках военно-поли-
тического истеблишмента Армении.

Но не только война и ее послед-
ствия толкают людей к отъезду. В ре-
гионах уровень бедности достигает ка-
тастрофических показателей. По офи-
циальной статистике, каждый третий 
житель региона живет за чертой бед-
ности, а крайняя нищета - самая вы-
сокая по стране. На фоне безработи-
цы и отсутствия возможностей для 
заработка жители вынуждены поки-
дать свои дома в поисках лучшей жиз-
ни в столице или за границей.

Жизнь на этих землях стала невы-
носимой.  «Здесь невозможно жить, 

- делится Марине, мать троих детей, 
чье село практически опустело. - Ра-
боты нет, деньги зарабатываем слу-
чайными подработками. Что оста-
ется делать, когда у тебя нет средств 
даже на хлеб? Уезжать!»

Тяжелая экономическая ситуа-
ция усугубляется отсутствием инфра-
структуры и поддержки со стороны 
государства. Госпредприятия закры-
ты, рабочие места отсутствуют, а те, 
кто все-таки находят работу, полу-
чают мизерные зарплаты, которых 
едва хватает на самое необходимое. 

Это порождает волну миграции, осо-
бенно среди молодежи, которая ви-
дит в переезде единственный шанс 
на лучшую жизнь.

Пустующие дома с выбитыми ок-
нами и заросшие травой дворы - ти-
пичная картина для сел Гегаркуника 
и соседних регионов. С каждым го-
дом число таких домов растет, и если 
тренд на отъезд не изменится, мно-
гие из этих селений могут вовсе ис-
чезнуть с карты Армении. Те немно-
гие, кто остаются, живут в условиях, 
которые с трудом можно назвать че-
ловеческими.

«Когда-то здесь жили несколь-
ко сотен человек, а теперь остались 
лишь десять семей, - рассказывает 
житель одного из селений. - Каждую 
неделю кто-то уезжает. В школах пу-
сто, на полях некому работать. Наше 
село вымирает».

Эти слова звучат как приговор не 
только для конкретных селений, но 
и для всей страны. Сельская Арме-
ния, долгое время являвшаяся опло-
том национальных традиций и куль-
туры, сегодня стремительно выми-
рает. И если эта тенденция не будет 
остановлена, Армения рискует по-
терять не только свои пограничные 
территории, но и часть своего «куль-
турного наследия».

Тем не менее правительство Ар-
мении, сталкиваясь с массовым от-
током населения из приграничных 
регионов, предпринимает отчаян-
ные попытки остановить этот про-
цесс. Но меры, предлагаемые властя-
ми, выглядят недостаточными и за-

поздалыми на фоне нарастающего 
кризиса. В условиях, когда каждый 
день страну покидают десятки лю-
дей, необходимы срочные и реши-
тельные действия.

Для спасения приграничных ре-
гионов Армении требуется комплекс-
ный подход, включающий экономи-
ческую поддержку, создание рабочих 
мест, восстановление инфраструкту-
ры и обеспечение безопасности жи-
телей. А самое главное - тот самый 
мирный договор с Азербайджаном, 
который остается единственным га-

рантом благополучия, стабильно-
сти и процветания всего Южного 
Кавказа. Без этих шагов исход на-
селения будет продолжаться, а вме-
сте с ним угасать и сама Армения.

Пока же покинутые дома и опу-
стевшие села продолжают медлен-
но исчезать с лица земли, превра-
щаясь в молчаливых свидетелей ве-
ликой трагедии маленькой нации, 
которая однажды рискует потерять 
свои корни и саму себя.

Армения находится на пороге 
важного исторического выбора, ко-
торый определит ее будущее на дол-
гие годы вперед. Постоянные по-
пытки играть в геополитические 
игры, стремление поддерживать 
искусственные конфликты и отказ 
от конструктивного диалога с Азер-
байджаном приводят к изоляции 
и упадку, что негативно сказывает-
ся на жизни простых людей и устой-
чивом развитии страны. Пора пере-
стать следовать политике конфрон-
тации и начать думать о будущем, 
которое возможно лишь через раз-
витие и укрепление отношений с со-
седями. Азербайджан, демонстрируя 
готовность к сотрудничеству и ста-
бильному миру, предлагает Арме-
нии путь к восстановлению и про-
цветанию, основанный на взаимо-
уважении и добрососедстве. Лишь 
отказавшись от враждебности и со-
средоточившись на созидательных 
процессах, можно обеспечить сво-
им гражданам достойное будущее, 
где мир и развитие станут главны-
ми приоритетами.

Массовый исход 

Одним из наиболее обсуждаемых 
событий стало включение в его переход-
ную команду Роберта Ф.Кеннеди-млад-
шего и Тулси Габбард, двух видных по-
литиков, ранее ассоциировавшихся с Де-
мократической партией.

Роберт Ф.Кеннеди-младший, на-
следник одной из самых известных по-
литических династий Америки, долгое 
время являлся ярким представителем 
либерального крыла Демократической 
партии. Однако его переход в коман-
ду Трампа поднимает важные вопро-
сы о глубине и широте политическо-
го раскола в США. Решение Кеннеди 
поддержать Трампа основано на трех 
ключевых вопросах: защита свободы 
слова, подход к военному конфликту 
в Украине и критика того, что он на-
зывает «войной против наших детей». 
Эти вопросы отражают растущее недо-
вольство внутри политической элиты 
и общества в целом, которое чувствует 
разочарование от традиционных поли-
тических структур и ищет новые отве-
ты на старые вызовы.

Тулси Габбард, бывший кандидат 
в президенты от Демократической пар-
тии и прогрессивный политик, также 
приняла неожиданное решение под-

держать Трампа. Ее переход к Трампу 
символизирует растущую неудовлет-
воренность среди бывших демократов 
и их желание найти более решительные 
и сильные ответы на насущные пробле-
мы, такие как внешняя политика и на-
циональная безопасность. Габбард, ко-
торая обладает богатым опытом воен-
ной службы, станет ключевой фигурой 
в подготовке Трампа к будущим деба-
там с вице-президентом Камалой Хар-
рис, что может серьезно повлиять на 
исход президентской гонки.

Включение таких значимых фи-
гур, как Кеннеди и Габбард, в переход-

ную команду Трампа, свидетельствует 
о его стремлении расширить свою по-
литическую коалицию и привлечь сто-
ронников из разных партийных лаге-
рей. Это также демонстрирует его стра-
тегию, направленную на объединение 
разрозненных сил вокруг идеи восста-
новления величия Америки, несмотря 
на все более поляризованный полити-
ческий ландшафт.

В условиях нарастающей поляри-
зации такой ход может быть воспри-
нят как попытка не только расширить 
базу поддержки, но и предложить но-
вую формулу политического сотруд-

ничества. Однако остается вопрос: на-
сколько успешной окажется эта тактика 
в контексте нынешнего напряженного 
политического климата и сможет ли она 
действительно преодолеть существую-
щие барьеры недоверия и разногласий? 
В конечном счете выбор Кеннеди и Габ-
бард может оказаться решающим фак-
тором в определении будущего амери-
канского политического ландшафта, ко-
торый все больше и больше нуждается 
в примерах единства и сотрудничества.

Назначение Дональда Трампа-млад-
шего, Эрика Трампа, а также сенато-
ра Дж.Д.Ванса из штата Огайо почет-
ными председателями переходной ко-
манды свидетельствует о важности 
семейных связей и доверенных союз-
ников в предстоящей избирательной 
кампании. Этот шаг подчеркивает, что 
Трамп-младший и его брат Эрик, ак-
тивно участвующие в политической 
и общественной жизни страны, будут 
играть ключевые роли в обеспечении 
стабильности и преемственности кам-
пании своего отца. Сенатор Дж.Д.Ванс, 
известный своей поддержкой Трампа 
и его политической программы, так-
же является важным связующим зве-

ном между Трампом и Республикан-
ской партией.

Назначение Линды Макмэн, быв-
шего главы Администрации малого 
бизнеса, и Ховарда Латника, генераль-
ного директора Cantor Fitzgerald, отра-
жает стратегию привлечения к кампа-
нии мощных фигур из сферы бизнеса 
и предпринимательства. Макмэн, имея 
богатый опыт в управлении крупны-
ми корпорациями и государственной 
службе, привносит в команду уникаль-
ное сочетание знаний и навыков, кото-
рые будут полезны в работе с предпри-
нимателями и малым бизнесом. Лат-
ник, в свою очередь, будучи успешным 
руководителем одной из крупнейших 
инвестиционных компаний, поможет 
в привлечении финансовой поддерж-
ки и установлении связей с деловы-
ми кругами.

Эти назначения демонстрируют стра-
тегию Трампа по объединению различ-
ных сегментов общества вокруг своей 
кампании, включая семейные связи, про-
веренные политические и деловые со-
юзы. Такая команда способна не толь-
ко укрепить позиции Трампа среди его 
сторонников, но и расширить влияние 
его предвыборной платформы, делая 
ее более привлекательной для широ-
ких слоев избирателей.

Текущие события свидетельствуют 
о том, что предстоящие выборы в США 
будут не только борьбой между канди-
датами, но и обещают столкновения раз-
личных идеологических течений вну-
три американского общества. Решения, 
принимаемые сейчас, будут иметь дале-
ко идущие последствия для будущего 
политической системы США и ее спо-
собности отвечать на вызовы XXI века.

В жизни возникают моменты, 
когда привычный порядок ве-

щей словно растворяется в зыб-
кой мгле неопределенности. Ка-
жется, что само время замедля-
ется, оставляя пространство для 
новых перспектив и неожидан-
ных решений. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
 «Бакинский рабочий»

В такие моменты прошлое, настоя-
щее и будущее воссоединяются в еди-
ную ткань событий, которые бросают 
вызов привычным взглядам и пред-
вещают перемены. Каждое движение, 
каждое слово становится частью ве-
ликого контекста, в котором случай-
ное и закономерное сходятся в слож-
ной игре обстоятельств, готовой рас-
крыть нам новые горизонты.

Почти три месяца прошло с тех 
пор, как президент Эмманюэль Ма-
крон распустил парламент в неудач-
ной попытке принести политическую 
«ясность» во Францию. Шоковые вне-
очередные выборы, на которых его 
центристский альянс потерпел пора-
жение, принесли неясность, хотя изби-
ратели отвергли возможность прихо-
да к власти крайне правых. Франция 
уже более шести недель управляет-
ся временным правительством, что 
является самым длительным перио-
дом с начала Четвертой Республики 
в 1946 году.

Макрон фактически объявил по-
литическое перемирие на лето. Это, 
без сомнения, было оценено многи-
ми французами во время успешных 
Олимпийских игр и священных авгу-
стовских каникул. Но страна слиш-
ком долго остается без руководства. 
И не видно стабильной коалиции, ко-
торая могла бы командовать устой-
чивым большинством в Националь-
ной ассамблее.

После запоздалого начала консуль-
таций с лидерами партий президент 
в начале этой недели отклонил попыт-
ку леворадикального «Нового народ-
ного фронта» (ННФ) по созданию че-
тырехпартийного альянса, который 
занял первое место на июньских пар-
ламентских выборах, набрав 180 мест 
в ассамблее из 577. Несмотря на неко-
торые смутные компромиссные сиг-

налы со стороны Люси Касте, мало-
известного старшего госслужащего, 
которую ННФ выдвинул в качестве 
кандидата на пост премьер-министра, 
левые намеревались править в оди-
ночку и полностью реализовать свою 
программу. Президент пришел к вы-
воду, что ННФ будет немедленно от-
вергнут другими партиями и не смо-
жет обеспечить «институциональную 
стабильность», необходимую стране.

Программа ННФ, включающая 
масштабные расходы и повышение 
налогов, а также влияние крайне ле-
вой партии «Непокоренная Франция», 
крупнейшей из четырех партий альян-
са, могла бы стать катастрофой для 
бизнеса и экономики. Спасительным 
моментом такого меньшинственно-
го правительства могла бы быть его 
недолговечность. Для французской 
демократии было бы лучше, если бы 
Макрон позволил ему прийти к вла-
сти и провалиться.

Вместо этого попытка президента 
управлять процессом формирования 
нового правительства создает впечат-
ление, что он не осознал последствий 
своего электорального риска: фран-
цузы проголосовали за перемены, от-
вергнув его правительство и поддер-
жав оппозиционные партии, сдвигая 
политическую власть от Елисейско-
го дворца к парламенту. Он действу-
ет не как нейтральный арбитр Кон-
ституции, а как политик, стремящий-
ся защитить свое наследие.

Между тем французские парламен-
тарии должны выполнить свои обязан-
ности. Если никто не уступит, страна 
рискует получить в лучшем случае тех-
нократическую администрацию с очень 
минималистичной повесткой, вклю-
чая формирование бюджета на 2025 

год. Даже это может оказаться чрез-
вычайно сложным. Неконтролируе-
мая Франция выгодна только крайне 
правым, которые ждут своего часа.

В условиях, когда политическая 
стабильность во Франции остается 
под угрозой, а текущее положение ве-
щей вызывает обеспокоенность, мож-
но предположить, что страна стоит на 
пороге значительных изменений. Не-

определенность, ставшая следствием 
парламентских выборов и последовав-
ших за ними событий, отражает глу-
бокие противоречия в обществе, где 
сталкиваются различные идеологиче-
ские позиции. В такой ситуации важ-
но осознать, что будущее Франции бу-
дет зависеть не только от успешного 
формирования коалиционного пра-
вительства, но и от готовности всех 
политических сил идти на компромис-
сы ради общего блага. Текущий кри-
зис может послужить уроком для всех 
участников политического процесса, 
заставив их переосмыслить свои под-
ходы и открыть новые пути для взаи-
модействия. Если этого не произой-
дет, Франция рискует оказаться в еще 
более глубоком кризисе, где полити-
ческая неопределенность станет нор-
мой, а поиски решений будут усту-
пать место популизму и радикализму.

Франция рискует ока-
заться в еще более глу-

боком кризисе, где по-
литическая неопре-
деленность станет 

нормой, а поиски реше-
ний будут уступать 

место популизму  
и радикализму

Лишь отказавшись от враждебности и сосредото-
чившись на созидательных процессах, Армения мо-
жет обеспечить своим гражданам достойное буду-

щее, где мир и развитие станут  
главными приоритетами

Политический раскол          

Предстоящие выборы в США будут не только борь-
бой между кандидатами, но и обещают столкновения 
различных идеологических течений внутри американ-
ского общества
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Вынужденная пауза
Франция в ожидании новой игры на политической шахматной доске

Французская полиция в среду 
освободила основателя Telegram 
Павла Дурова из-под стражи 
и передала его в суд для до-
проса. 

Это произошло всего через не-
сколько дней после его драмати-
ческого ареста в одном из аэро-
портов Парижа, сообщает ВВС.

Миллиардер российского про-

исхождения покинул офис по борь-
бе с мошенничеством за предела-
ми Парижа в среду днем.

Адвокаты правительства гово-
рят, что теперь ему предстоит «пер-
воначальный допрос и возможное 
предъявление обвинения» в суде 
французской столицы.

Дурова доставили в суд в ко-
лонне из тонированных автомоби-
лей. Заседание суда проходит в за-

крытом формате, журналистов не 
впускают. Судья запретил фото/ви-
деосъемку с присутствием Павла. 

Как сообщает AFP, решение по 
делу должны принять в ближай-
шее время. В случае выдвижения 
официального обвинения, суд мо-
жет назначить залог или наложить 
ограничения на его передвижения.

Отдел политики

Дуров ждет вердикта суда
Основателя Telegram освободили из-под стражи и передали в суд для допроса 
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Экономика

Возмещение части налога на 
добавленную стоимость (НДС) 

не просто поддержало прозрач-
ность на рынке товаров и услуг. 
Этот продуманный механизм 
продолжает способствовать обе-
лению экономики, действуя по 
принципу естественного отбо-
ра - следуя собственной выго-
де, население выбирает зако-
нопослушный бизнес, а особо 
«предприимчивые» коммерсан-
ты уходят на задворки рынка, 
ведь спрос на их предложение 
уменьшается. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Механизм возмещения НДС в на-
шей республике стартовал на волне 
системной перестройки, проходя-
щей под девизом развития ненефтя-
ных хозяйственных отраслей, обе-
ления экономики и вывода из тени 
массы уклоняющихся от налоговых 
выплат субъектов предприниматель-
ства. Эффективный метод борьбы 
с теневой экономикой предполагал 
весьма продуманный подход к реше-
нию назревшей проблемы, попутно 
отвечая на злободневный вопрос: как 
заставить бизнес выйти из-за завесы 
теневых схем и сделать это макси-
мально действенным способом, ис-
пользуя не только потенциал про-
фильных ведомств, но и естествен-
ные рычаги, призванные усилить 
интерес населения к прозрачному, 
дисциплинированному и юридиче-
ски чистому бизнесу. 

Конечно же, здесь следует отдать 
должное Министерству экономики 
и действующей при ней Государствен-
ной налоговой службе. Обе структу-
ры все это время вносили посильный 
и даже порой неподъемный вклад 
в достижение такой архиважной за-
дачи. Однако масштабы стоящей за-
дачи нуждаются в более естествен-
ных мерах по финансовому стимули-
рованию, поскольку главное в этом 
плане не только санкционный кнут, 
но и финансово действенный пряник. 
Кстати, первое условие достигается 
у нас весьма эффективно: профиль-
ные структуры широко и активно 
используют меры по финансовому 
и фискальному стимулированию ма-
лого и среднего бизнеса путем все-
возможных преференций и льгот. 

Достаточно отметить серьезные 
подвижки по предоставлению дело-
вым кругам и особенно бизнесу на 
освобожденных территориях респуб- 

лики целого ряда десятилетних на-
логовых преимуществ. При этом на-
логовая поддержка подкрепляется 
и фронтом правительственных работ 
по финансовому содействию пред-
принимателям, получающим посиль-
ное льготное финансирование, орга-

низационную поддержку, а, главное, 
весь комплекс государственной по-
мощи в рамках растущих производ-
ственных кластеров и агропарков. 
Отношение государства к предпри-
нимателям позволило им выступить 
драйвером экономического роста: 
львиная доля ВВП уже формирует-
ся в нашем негосударственном сек-
торе, а ненефтяной сегмент нацио-
нального хозяйства с начала года взял 
на себя почетную роль локомотива 
экономического ускорения. 

Но, как уже говорилось выше, 
государство не может играть в одни 
ворота, а мощное плечо правитель-
ственной поддержки, конечно же, 
требует ответных шагов, где на пер-
вом месте выход предпринимате-
лей из тени и исправное выполне-
ние налоговых обязательств. Реше-
нию именно этой задачи и должна 
послужить правительственная ини-
циатива по возмещению части НДС 
потребителям товаров и услуг, по-
скольку, во-первых, такой нехитрый, 
но весьма эффективный подход рас-
считан на финансовый интерес на-
селения. Получая назад часть упла-
ченной суммы, население по соб-

ственной воле формирует спрос 
в сегменте прозрачных субъектов 
коммерческой деятельности. А это, 
как ни крути, достаточно мощный 
стимулирующий инструмент, вы-
нуждающий коммерсантов выхо-
дить из тени. 

Но, как это обычно водится, 
даже самые действенные меры по-
рой оставляют лазейку для всевоз-
можных ухищрений. Так, в послед-
ние годы услуга Card-to-Card входит 
в обиход особо «виртуозных» пред-
принимателей, превращаясь в заве-
домо ложный путь для обхода на-
логовых обязательств. Предприим-
чивые дельцы идут на различные 
ухищрения: ведь кому из нас не при-
ходилось слышать об испорченном 
кассовом аппарате в магазине или 
на ближайшем предприятии обще-
пита? А поскольку купюры в наш 
век безналичных платежей и бан-
ковского платежного пластика име-
ются не у всех, покупателей просят 
заплатить с карты на карту. Подоб-
ной ситуацией серьезно обеспоко-
ены налоговые органы, призываю-
щие население не идти на уловки 
нечестного бизнеса. Государствен-
ная налоговая служба предупрежда-
ет потребителей: платить за товары 
и услуги Card-to-Card категорически 
воспрещается! Впредь профильное 
ведомство намерено пресекать рас-
пространенную практику перевода 
денег, считая это нарушением прав 

потребителей и действующего нало-
гового законодательства. 

«При платежах с карты на карту 
иные учреждения розничной тор-
говли и общественного питания не 
выдают кассовый чек, - говорится 
в обращении Государственной служ-
бы. - Поэтому потребители лишены 
возможности требовать соблюде-
ния своих прав в будущем. Ко всему 
прочему населению не возмещают 
положенную часть налога на добав-
ленную стоимость. А ведь эта ини-
циатива предназначена для прозрач-
ности и подотчетности финансовых 
операций. Поощряя использование 
POS-терминалов, наша структура 
стремится усилить защиту потре-
бительских прав и добивается вы-
полнения бизнесом своих налого-
вых обязательств».

В заявлении отмечается, что 
меры налоговой службы принима-
ются в соответствии с мировыми 
тенденциями развития безналич-
ной экономики, поскольку упрощают 
транзакции, повышают финансовую 
прозрачность и сокращают масшта-
бы теневой экономики. Профиль-
ная организация строго предупре-
дила налогоплательщиков оставить 
свои попытки уклонения от налого-
вых обязательств, поскольку такие 
явления будут жестко пресекаться, 
а нарушителей ожидают доначисле-
ние налогов, процентов и другие се-
рьезные финансовые санкции. Что 
же касается непосредственно пере-
вода с карты на карту, такие опера-
ции, безусловно, удобны и в целом 
не запрещены, если используются 
по назначению. Однако эту популяр-
ную опцию сейчас широко исполь-
зуют предприниматели для уклоне-
ния от налоговых выплат, поясняет 
специалист налоговой сферы Анар 
Байрамов. 

«Действительно, очень часто в тор-
говых сетях и на предприятиях об-
щественного питания приходится 
слышать о неработающей кассовой 
технике. Под надуманным предло-
гом потребителям предлагают запла-
тить на банковский пластик, одна-
ко такие действия являются вопию-
щим нарушением закона, ведь если 
техника неисправна, прямая обя-
занность бизнеса привести ее в ра-
бочее состояние. Кроме прочего, - 
поясняет собеседник, - налоговое 
законодательство обязывает налого-
плательщика предъявлять кассовый 
чек и квитанцию об оплате, а укло-
нение от этого правила предпола-
гает финансовые санкции к незако-
нопослушным предпринимателям». 

Текстильная отрасль составляет 
важный сегмент национальной 

экономики, ориентированной на 
производство импортозамещаю-
щей продукции. Для развития этой 
отрасли в Азербайджане хватает 
сырья, человеческих ресурсов, да 
и интерес к этой сфере со сторо-
ны предпринимателей немалый. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

При правильном подходе текстиль-
ная промышленность, как важная часть 
легкой промышленности, может стать 
одной из важных слагаемых роста на-
циональной экономики. Это поможет 
создать новые рабочие места, привле-
чет инвестиции, снизит импортозави-
симость, наконец, расширит экспорт-
ный потенциал. Помимо прочего, дан-
ная отрасль стимулирует развитие новых 
технологий. 

Сегодня основные производители 
текстиля в мире - страны Азии. На пер-
вых строчках находятся Китай, Бангла-
деш, Вьетнам, Индия. В постоянных ли-
дерах также братская Турция. Посте-
пенно выходят на этот рынок страны 
бывшего СССР - и Узбекистан можно 
назвать одним из самых успешных в этом 
плане. Текстильная промышленность 
страны демонстрирует уверенный рост 
и отличается динамичным развитием. 
Из несомненных плюсов - богатый ас-
сортимент и высокое качество, благо-
даря чему продукция пользуется высо-
ким экспортным спросом. 

Азербайджан с Узбекистаном свя-
зывают давняя история добрососедства 
и партнерства по многим направлени-
ям. Наши страны эффективно разви-
вают сотрудничество в энергетической, 
транспортной, образовательной, куль-
турной сферах. Реализуют совместные 
бизнес-проекты и открывают новые пред-
приятия, в частности, в такой приори-
тетной области, как текстильная про-
мышленность. В 2022 году представители 
текстильной промышленности наших 
государств подписали меморандум о вза-
имопонимании. Документ предусматри-
вает сотрудничество в области поста-
вок текстильной продукции, организа-
цию совместных программ повышения 
квалификации специалистов и ряд дру-
гих моментов.

В рамках недавнего государственно-
го визита Президента Ильхама Алиева 
в Узбекистан с участием глав двух госу-
дарств состоялась встреча с представи-
телями деловых кругов, прошла цере-
мония презентации новых совместных 
проектов. В числе прочих - создание тек-
стильного кластера в Евлахском райо-
не стоимостью $104 млн. Проект пред-
усматривает полный цикл производ-
ства от начала выращивания хлопка 
до выпуска готовой продукции и реа-
лизуется с участием узбекской компа-
нии Global Textile. Еще один текстиль-
ный кластер проектной стоимостью $54 
млн появится в Имишлинском районе. 
Он предусматривает полный цикл про-
изводства - от окрашивания хлопка до 
выпуска готовой продукции и также ре-
ализуется с участием узбекской компа-
нии TST GROUP.

А в освобожденном от оккупации 
городе Ханкенди заработает совместная 
азербайджано-узбекская текстильная 
фабрика проектной стоимостью $6 млн.

Президент Ильхам Алиев на перего-
ворах с узбекским коллегой Шавкатом 
Мирзиёевым данный проект выделил 
особо, назвав его знаковым. «Это еще 
один символ братства и дружбы наших 
народов. Мы всегда - и в годы оккупации, 
и в годы второй Карабахской войны, и по-
сле - ощущали братскую поддержку все-
го узбекского народа», - подчеркнул гла-
ва нашего государства. 

На начальном этапе на предприя-
тии будут трудоустроены 400 человек. 
К концу 2025 года фабрика должна за-
работать на полную мощность, и тог-
да работой будут обеспечены порядка 
1000 человек. 

Как сообщил директор компании 
BUSINESS TEX JV, осуществляющей 

строительные работы, Афган Мусли-
мов, фабрика площадью 1,5 гектара име-
ет территорию под застройку в 4 тыс.
кв.м. На первом этаже будет осущест-
вляться кройка, второй и третий эта-
жи будут функционировать как ткац-
кие цехи. Подвальная же часть будет 
действовать как депо. На сегодняшний 
день выполнено 70% работ на первом 
этапе, к концу года планируется завер-
шить все оставшиеся работы. 

Сырье для пошива будет поставлять-
ся из Узбекистана, к работе будут так-
же привлечены узбекские специалисты. 
А вот оборудование завезут из Турции. 
Планируется, что сначала фабрика будет 
шить сорочки с короткими рукавами, 
со временем ассортимент значительно 
пополнится.  Производимая продукция 
будет поступать на внутренний рынок, 
а также экспортироваться в другие стра-
ны. По этому поводу уже ведутся пере-
говоры с известными мировыми фир-
мами по производству одежды.

«Новые совместные проекты прине-
сут Азербайджану большую прибыль, 
- уверен председатель Центра иссле-
дований устойчивого развития Нари-
ман Агаев. - Узбекистан имеет огром-
ный опыт в развитии текстильной про-
мышленности, и можно не сомневаться 
в том, что такое сотрудничество будет 
успешным и взаимовыгодным. Братской 
стране удалось достичь больших успе-
хов в данной отрасли и выйти со сво-
ей продукцией на мировой рынок. Уз-
бекский текстиль - давно узнаваемый 

бренд, и это послужит на пользу нашему 
общему предприятию. Узбекский хло-
пок обладает высоким качеством, что 
позволит производить высококачествен-
ную одежду в Ханкенди. Успешное раз-
витие отечественного хлопководства 
и кластерное производство позволит 
реализовать замкнутый цикл, исполь-
зуя ценный опыт узбекских специали-
стов. Немаловажную роль сыграет и то, 
что объекты будут оснащены современ-
ным оборудованием».

Значение совместных предприятий 
сложно переоценить. Во времена Совет-
ского Союза глубина интеграции эко-
номики между республиками состав-
ляла около 44%. В Европе эта цифра не 
превышает 11%. 

«Потому, - считает эксперт, - важ-
но заимствовать прошлые наработки 
и ни в коем случае не утрачивать быв-
шие крепкие связи, а только работать над 
их укреплением. Ведь как было раньше? 
Одна республика поставляла другой тка-
ни, а та шила готовую продукцию. И та-
кая кооперация была во многих сферах 
экономики. С распадом союза эти це-
почки оказались разорваны, и выиграет 
тот, кто сможет восстановить эти связи». 

Также нужно ориентироваться на 
потребности местного рынка и на то, 
что актуально за рубежом. Продукция 
должна быть конкурентоспособной, но 
не менее важно уметь ее еще и правиль-
но преподнести. 

ФИНАНСЫ

Поддержим курс на прозрачность
Государственная налоговая служба призывает соблюдать закон 

Государство не может играть в одни ворота, 
а мощное плечо правительственной поддержки, ко
нечно же, требует ответных шагов, где на первом 
месте выход предпринимателей из тени и исправ

ное выполнение налоговых обязательств

Нариман Агаев: 
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огромный опыт в разви

тии текстильной про
мышленности, и мож

но не сомневаться в том, 
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дет успешным и взаимо

выгодным  

Новое дыхание легпрома
В Ханкенди заработает азербайджано-узбекское 

текстильное предприятие 

В Белграде состоялась встре-
ча председателя Государствен-
ного агентства по туризму Фу-
ада Нагиева и министра туриз-
ма по делам молодежи Сербии 
Хусейна Мемича, сообщила БР 
пресс-служба агентства. 

На встрече обсуждались перспек-
тивы двустороннего сотрудничества 
в сфере туризма, расширение дея-
тельности в рамках международных 
организаций и вопросы обмена цен-
ной информацией касательно тури-
стического образования.

Особое внимание было уделено 
включению темы туризма в програм-
му 29-й сессии Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата (COP29), которая 
пройдет в ноябре в Азербайджане.

Фуад Нагиев пригласил Хусейна 
Мемича принять участие в 1-й встре-
че министров на высшем уровне по 
улучшению климатической деятель-
ности в сфере туризма, которая со-
стоится в рамках «Дня туризма».

В заключение встречи, в которой 
участвовали руководители туристи-
ческих бюро Азербайджана и Сербии, 
был подписан меморандум о взаи-
мопонимании. Документ направлен 
на укрепление связей и сотрудниче-
ства двух стран в сфере туризма, что 
открывает новые возможности для 
взаимных туристических потоков 
и развития туристической инфра-
структуры.

В рамках визита Фуад Нагиев про-
вел встречу с Николаем Селаковичем, 
сопредседателем азербайджано-серб-
ской межправительственной комис-
сии и министром культуры Сербии.

В ходе встречи было подчеркну-
то, что сферы культуры и туризма 

тесно взаимосвязаны и расширение 
сотрудничества в этих областях ока-
жет положительное влияние на ту-
ристический поток между странами. 
В мероприятии также принял уча-
стие Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Азербайджанской Республики 
в Республике Сербия Камиль Хасиев.

В завершение визита делегация 
посетила памятник общенациональ-
ному лидеру Гейдару Алиеву в бел-
градском парке Ташмайдан, где воз-
ложила цветы и почтила его память. 
Также были посещены памятник де-
тям, погибшим во время бомбарди-
ровки Белграда в 1999 году, и памят-
ник выдающемуся сербскому писа-
телю Милораду Павичу.

БР

Горизонты индустрии отдыха
Баку и Белград наметили приоритеты развития в сфере туризма

Сферы культуры и ту
ризма тесно взаимо

связаны и расшире
ние сотрудничества 

в этих областях ока
жет положительное 

влияние на туристи
ческий поток между 

странами

Реальные  
перспективы
Для поддержки  
цифровизации  
предпринимательства  
создана платформа 
digiMATE

В Азербайджане для поддержки 
цифровизации малого и сред-
него бизнеса (МСБ) создана 
платформа digiMATE, сооб-
щили в Агентстве инноваций 
и цифрового развития.

Платформа доступна через 
www.digimate.az.

digiMATE - это руководство по 
оцифровке для МСБ, которое будет 
сопровождать их на протяжении 
всего пути оцифровки. Платформа 
охватывает важные аспекты кор-
поративной цифровой трансфор-
мации и состоит из двух направ-
лений: индекс цифровой зрелости 
(ИЦЗ) и ИЦЗ+ (система оценки, 
предназначенная для МСП со сред-
ним и высоким уровнем цифро-
вой зрелости).

Направление digiMATE ИЦЗ + 
адаптирует соответствующих по-
ставщиков цифровых услуг к по-
требностям малого и среднего биз-
неса в цифровой трансформации 
и позволяет малому и среднему биз-
несу получать выгоду от этих ус-
луг. Поставщики специализируют-
ся в различных областях, таких как 
кибербезопасность, облачные ре-
шения, цифровой маркетинг, систе-
мы ERP и др. digiMATE тем самым 
создает новые реальные перспекти-
вы, ускоряя цифровую трансфор-
мацию каждой компании.
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Этой осенью известные 
шахматисты планеты при-

мут участие в 45-й Всемир-
ной шахматной олимпиаде, 
которая пройдет 10-23 сен-
тября в столице Венгрии го-
роде Будапеште.

Ю.АББАСЗАДЕ

Накануне Оргкомитет Всемир-
ной шахматной олимпиады обна-
родовал расписание предстояще-
го турнира.

Первый раунд соревнований 
будет сыгран 11 сентября, а по-
следний - 22 сентября. 10 сентя-
бря состоится торжественное от-
крытие, а также встреча капита-
нов команд.

Предусмотрен один день от-
дыха (17 сентября). Олимпиада 
пройдет в спортивном зале BOK 
- одном из самых современных 
центров проведения мероприя-
тий в Венгрии, который ежегод-
но принимает более 120 меропри-
ятий и может вместить до 10 тыс. 
человек.

Всемирная шахматная олимпи-
ада в Будапеште соберет рекорд-
ный состав - 193 мужские сбор-
ные выступят в открытой секции 
и 181 команда - в женских сорев-
нованиях. Два года назад на Олим-
пиаде в Ченнае играли 188 муж-
ских и 162 женские команды. И ор-

ганизаторы считают, что цифры 
предстоящего соревнования мо-
гут быть выше.

В мужскую сборную Азербайд-
жана вошли Шахрияр Мамедъя-
ров, Рауф Мамедов, Ниджат Аба-
сов, Магомед Мурадлы и Айдын 
Сулейманлы, а в женской сыграют 
Гюнай Мамедзаде, Ульвия Фатали-
ева, Говхар Бейдуллаева, Ханым 
Баладжаева и Гюльнар Мамедова.

Кстати, накануне был обнаро-
дован рейтинг женских сборных, 
которые примут участие в Олим-
пиаде. Согласно среднему коэф-
фициенту предварительных со-
ставов команд, «милли» занимает 
5-е место (2414). На первом ме-
сте Грузия (2459), на втором Ин-
дия (2458), далее следуют Поль-
ша и Китай (по 2416).

Девять команд дебютируют на 
Всемирной шахматной олимпиа-
де. Впервые на подобном сорев-
новании сыграют Лихтенштейн, 
Джерси, Гренада, Сент-Винсент 
и Гренадины, Сент-Киттс и Невис, 
Американские Виргинские остро-
ва, Сент-Люсия, Науру и Кайма-
новы острова. Интересно, что все 
эти команды выступят в женском 
зачете.

Параллельно с Всемирной шах-
матной олимпиадой в Будапеште 
будет проведено еще одно шах-
матное соревнование. Националь-
ная федерация Венгрии при под-

держке FIDE организует турнир 
Olympiad Expo Classic. В соответ-
ствии с названием он будет приу-
рочен к Олимпиаде и пройдет в де-
вять туров по швейцарской систе-
ме. Турнир начнется 12 сентября 
и завершится спустя девять дней.

Кстати, матч за мировую шах-
матную корону между Динг Ли-
реном и Доммараджу Гукешем 
в Сингапуре пройдет на курор-
те Resorts World Sentosa, заявили 
в Федерации шахмат Сингапура, 

заручившись поддержкой FIDE. 
Сам матч пройдет с 23 ноября по 
15 декабря и позиционируется как 
первое шахматное событие за 138 
лет, в котором примут участие два 
участника из Азии. Это действу-
ющий чемпион мира Дин Лирен 
(Китай) и претендент Доммарад-
жу Гукеш (Индия).

Матч будет состоять из 14 пар-
тий в классику. Шахматист, пер-
вый набравший 7,5 баллов, выи-
грает титул.

Руководитель Ассоциации «To-
грул Нариманбеков» (Association 

de Togrul Narimanbekov), педагог 
воскресной школы «Натаван», из-
вестная художница Эсмер Нари-
манбекова удостоена высокой на-
грады Академического общества 
Arts-Sciences-Lettres Франции за 
талант, творчество в области жи-
вописи и вклад в пропаганду куль-
туры на международной арене.

Фарида АББАСОВА
«Бакинский рабочий»

Академическое общество Arts-Sciences-
Lettres было основано 12 ноября 1915 
года. Его деятельность направлена на 
поддержку выдающихся достижений 
в области искусства, науки и литерату-
ры. Цель общества заключается в при-
знании творческих личностей, которые 
способствуют развитию культуры в ху-
дожественной, литературной и научной 
сферах. Одной из них стала известная 
азербайджанская художница Эсмер На-
риманбекова, с которой нам довелось 
побеседовать. 

- В течение последнего года в вашей 
творческой жизни произошло много 
значительных событий. Вы вновь по-
сетили Венецию и организовали вы-
ставку в Palazzo da Mula…

- Да, Венеция - один из моих люби-
мых городов. Уже в третий раз там про-
водится симпозиум, организованный 
культурной ассоциацией имени моего 
отца Тогрула Нариманбекова совмест-
но с арт-студией Larkina. Мы проводим 
творческую встречу для художников и на 
протяжении недели работаем вместе, 
создаем зарисовки Венеции. Этот про-
цесс приносит много интересного, и каж-
дый раз я открываю для себя этот город 
по-новому. Каждый раз кажется, что ты 
уже все увидел, но, к счастью, это только 
иллюзия. В Венеции всегда можно об-
наружить что-то новое и вдохновляю-
щее. Эти творческие встречи создают 
живописный диалог. Параллельно мы 
посещаем галереи. В этом городе еже-
годно проходит Венецианское биеннале, 
в рамках которого проводится и наша 
выставка. Все окутано искусством. В раз-
ных помещениях представлены разно-
образные интересные работы художни-
ков со всего мира, что вдохновляет на 
новые творческие поиски. 

- Кто принял участие в симпозиуме?
- В этом году получился более узкий 

формат. Из Баку участвовала художни-
ца Севяр Мамедова, а из Казахстана - Га-
лия Макашева, которая, кстати, приеха-
ла к нам во второй раз, в прошлом году 
она принимала участие вместе с груп-
пой художников из Казахстана. К сожа-

лению, в этом году из-за технических 
причин многие художники из Азербайд-
жана не смогли участвовать в симпози-
уме. Тем не менее мы также представили 
работы художников, которые не смог-
ли приехать, а также работы учеников 
бакинских студий Нармины Велиевой 
и Лейлы Алиевой, учеников школы Ли-
дии Дроздовой из Казахстана.

- Какой формат, на ваш взгляд, 
более интересен для обмена опытом?

- Симпозиумы всегда очень интерес-
ны. Мне довелось побывать на многих 
симпозиумах. В начале июня мы участво-
вали в симпозиуме в городе Куманово 
(Македония). Мы работали на природе, 
все было очень красиво и хорошо орга-
низовано. Участники тоже были очень 
интересными и талантливыми. Сам про-
цесс совместной работы на протяжении 
нескольких дней очень мотивирует. Ты 
представляешь свою страну, поэтому 
стараешься проявить себя как творче-
скую личность и активно взаимодей-
ствовать, экспериментировать и удив-
лять своих коллег. Всегда приятно ви-
деть, как мыслит твой коллега и какой 
у него творческий процесс. Такое взаи-
модействие очень положительное. Про-
шлой осенью я была приглашена на ин-
тересный симпозиум в Петропавловск 
(Казахстан). Мы с коллегами посетили 
местность в Ботай, где когда-то одомаш-
нивали лошадей. Сегодня там ведутся 
раскопки, и у нас была экскурсия по это-
му месту. Огромные табуны лошадей 
производят неизгладимое впечатление. 
В кампусе в березовой роще мы рабо-
тали над своими картинами. Я выбра-
ла тему, связанную с лошадьми, и стара-
лась создать что-то динамичное.

- Вам также довелось побывать 
в Шуше…

- Я участвовала в симпозиуме Art 
Camp, организованном Хедвой Сер, ар-
тистом UNESCO, послом мира и скуль-
птором. Ее скульптура «Дерево мира» 
установлена на площади Флага в Баку, 
а также во многих странах мира. Пер-
вые два симпозиума были проведены 
в Андорре и Мальте, а следующий, в 2023 
году, прошел в Шуше. Я была приглаше-
на в качестве руководителя и куратора 
Art Camp. Это было невероятное собы-
тие и огромный подарок - наконец-то 
попасть в Шушу, увидеть ее и порабо-
тать там. В нашей группе было около 
двадцати молодых художников из Мек-
сики, Америки, Катара, Турции, Ома-
на, Ливана и др. стран. Мы побывали 
на освобожденных территориях, и это 
было великолепное путешествие. Мне 
было особенно интересно, так как мои 
корни по линии отца из города Шуша. 
В детстве отец часто рассказывал о том, 
как ездил в Шушу, на Джыдыр дюзю. 

И вот выпала возможность мне самой 
побывать на этой благословенной зем-
ле, показать и рассказать молодым ху-
дожникам об этом удивительном крае.

- В рамках симпозиумов и выставок 
наибольший интерес вызывает взаи-
модействие между искусством худож-
ников Запада и Востока. Можете на-
звать художников, у которых это взаи-
модействие проявляется особенно ярко?

- Ответить на этот вопрос однознач-
но сложно, но элементы взаимодействия 
между восточным и западным искус-
ством можно найти в работах многих 
известных художников. Например, ве-
ликий живописец Анри Матисс был ув-
лечен восточной миниатюрой, особен-
но персидской. На его полотнах заметно, 
как он сочетает цвета, тонко и изыскан-
но передавая восточные мотивы. В этом 
аспекте Матисс действительно достиг 
вершины.

Мой отец мастерски соединил вос-
точные и европейские традиции. Он ис-
пользовал исключительно националь-
ные темы, но выполнял их в европей-
ских художественных традициях. Моя 
мама, скульптор Эльмира Гусейнова так-
же опиралась на европейскую школу, 
но выражала восточные мотивы, буду-
чи хорошо знакома с принципами на-
ционального искусства. Это сочетание 
создает богатую форму и многогранное 
восприятие, поскольку работы становят-
ся многослойными и выразительными. 
У Саттара Бахлулзаде также прослежи-
вается влияние европейской школы, но 
его пейзажи и темы, связанные с Азер-
байджаном, действительно уникальны. 
Его работы сопоставимы с произведе-
ниями французского импрессиониста 
Клода Моне. Сочетания Востока и За-
пада - очень интересный синтез, кото-
рый обогащает культуры. Результаты 
этого взаимодействия остаются в исто-
рии и делают искусство вечным.

- Как это отражается в вашем твор-
честве?  

- Я часто использую ковровые орна-
менты, мне очень нравится наше при-
кладное искусство и миниатюра. Но, по 
моему мнению, повторение - это непра-
вильно. Нужно перерабатывать и соз-
давать что-то новое, свое. Я за появле-
ние новых элементов на основе уже су-
ществующих. Это основной принцип  
моего творчества.

Сегодня я нарвала красивые ветки, 
чтобы изобразить их через собствен-
ную призму, сделать не просто натюр-
морт, а что-то оригинальное, современ-
ное и нестандартное. Это непростая зада-
ча, потому что, когда начинаешь работать, 
возникают новые идеи. Сознание под-
брасывает что-то новое, и кисть сама на-
чинает двигаться по поверхности хол-
ста. Творческий процесс подобен рас-
тению: ты сеешь зерно на холст, а затем 
заботишься о его росте, и на холсте по-
является новое и интересное. У меня ча-
сто все получается именно в процессе 
такой импровизации.

- Над чем вы работаете сегодня?
- В середине сентября в зале Миро, 

в основном здании UNESCO, состоит-
ся большая выставка, на которой будут 
представлены работы художников, при-
нимавших участие в симпозиумах в Ан-
дорре и Мальте. А в ноябре в Париже пла-
нируется проведение проекта Heritage 
(«Наследие»), в котором я приму уча-
стие. Проект включает кинофестиваль 
и художественную выставку. В настоя-
щее время формируется группа участ-
ников. В дальнейшем планируется вы-
ставка в Греции, и я направила пятерых 
участников из Азербайджана для уча-
стия в ней.

- Планируете ли провести выстав-
ку в Баку?

- Каждый раз, когда я приезжаю 
в Баку, всегда создаю что-то новое. На-
деюсь, что в следующий раз смогу про-
вести персональную камерную выстав-
ку. Пока не знаю, в какой именно ме-
сяц, но надеюсь, что смогу реализовать  
это до Нового года.

 br.azПолный текст 
читайте на

ИСКУССТВО

Живописный 
диалог
Эсмер Нариманбекова удостоена ордена  
искусств и литературы  Академического  
общества Arts-Sciences-Lettres Франции

Сочетания Востока 
и Запада - очень  

интересный синтез, 
который обогаща-

ет культуры. Резуль-
таты этого взаимо-
действия остаются 
в истории и делают  

искусство вечным

Всемирная шахматная 
олимпиада в Будапеш-
те соберет рекордный 

состав - 193 мужские 
сборные выступят 
в открытой секции 

и 181 команда - в жен-
ских соревнованиях

Слет гроссмейстеров в Будапеште    
Обнародована программа Всемирной шахматной олимпиады

Вчера на бакинском стадионе 
им.Тофика Бахрамова состо-
ялся ответный матч плей-офф 
раунда квалификации Лиги 
чемпионов по футболу меж-
ду азербайджанским «Кара-
бахом» и хорватским «Дина-
мо» (Загреб).

Первая встреча завершилась 
поражением «Карабаха» со счетом 
0:3. Надо сказать, что после игры 
с болгарским «Лудогорецом», ког-
да «скакуны», проиграв первый 
матч на своем поле (1:2), в Бол-
гарии устроили настоящий фу-
рор, забив в дополнительное время 

4 безответных мяча (общий счет 
матча 7:2), болельщики «Караба-
ха» после поражения в Хорватии  
не очень расстроились, уповая на 
чудо в «родных стенах».

К сожалению, в Баку этого не 
случилось. Наши футболисты, хотя 
и начали ответный матч с «Дина-
мо» с атак, однако стали остав-
лять гостям много свободного про-
странства, особенно на флангах. 

Первый гол от гостей (32 
мин.) был забит с линии штраф-
ной при попустительстве защит-
ников «Карабаха».  Что касается 
второго гола в наши ворота, это 
можно назвать полным провалом 

обороны «скакунов». Хорват Пе-
тер Сукич прошел в штрафную 
«Карабаха» совершенно беспре-
пятственно. Удар был не самым 
лучшим и Кохальски отбил его. 
Но в своего же товарища Матеу-
са, от которого мяч срикошетил 
в пустые ворота.

После второго гола было ясно, 
что у агдамцев опустились руки, 
чем не преминули воспользовать-
ся хорваты, атаки которых стали 
более хладнокровными. 

«Карабах» попрощался с Ли-
гой чемпионов.

Отдел спорта     

Чуда не произошло
«Карабах» попрощался с Лигой чемпионов


